
На нашей странице только 
пятеро из всех героев — 
ангелов в белых халатах. 
И десятки тысяч 
на войне с эпидемией 
и в наших сердцах

ТОЛЬКО В «РГ» Духовно-нравственные ценности общества как основа
суверенитета государства

Нужны ли России 
«универсальные» ценности?

Светлана Ментюкова

Р
оспотребнадзор разрабо-
тал проект санитарных 
требований для организа-

ций торговли. Из нового: нельзя 
будет продавать рыбу в жилых 
домах и пристройках к ним, вы-
ливать напитки из посуды поку-
пателя обратно в общую тару, а 
также привлекать к продаже 
еды подсобных рабочих.

Проект санитарно-эпидеми-
ологических требований к тор-
говым объектам и рынкам, реа-
лизующим пищевую продук-
цию, сейчас проходит процеду-
ру общественного обсуждения. 
Документ разработан для пре-
дотвращения инфекционных 
заболеваний и отравлений пи-
щевой продукцией и не связан с 
COVID-19. «Эти санитарные 

правила отношения к текущей 
эпидемической ситуации в 
условиях сохранения рисков 
распространения новой коро-
н а в и р у с н о й  и н ф е к ц и и 
COVID-19 не имеют. Ведется 
плановая работа по актуализа-
ции документа», — уточнили в 
ведомстве.

В документе перечислен на-
бор стандартных санитарно-ги-
гиенических  требований, 
предъявляемых к различным 
помещениям торговых точек, 
основным правилам приготов-

ления и отпуска пищевой про-
дукции и персоналу. Обновлен-
ные правила, в частности, со-
держат запрет на размещение 
специализированных рыбных 
магазинов в жилых и админи-
стративных зданиях или в при-
стройках к ним. По мнению ис-
полнительного директора Рыб-
ного союза Сергея Гудкова, 
оснований для этого нет: «У нас 
нет отдельных разграничений 
для организации торговли кол-
басой и рыбой». Нельзя хранить 
продукты в проходах и коридо-

рах, а тележки и корзины для са-
мообслуживания покупателей 
вместе с торговым оборудова-
нием и инвентарем. При этом 
разрешен прием стеклотары от 
населения и ее хранение в от-
дельных помещениях или спе-
циальных автоматах.

Также запрещено взвеши-
вать на весах продукты без упа-
ковки, а персонал, занимаю-
щийся уборкой, нельзя привле-
кать для подготовки пищевой 
продукции к продаже. По сло-
вам представителей бизнеса, 
ранее столь элементарные тре-
бования к гигиене не прописы-
вались законодательно.  

Николай Патрушев, 
секретарь
Совета безопасности РФ 

П
ринятие поправок 
в Конституцию Рос-
сийской Федерации 
открывает новую 
страницу в истории 
Российского госу-
дарства. Измене-
ния, нацеленные на 
защиту базовых се-

мейных ценностей, историче-
ской правды, усиление духовно-
го и нравственного воспитания, 
поддержку и охрану государст-
вом культуры как уникального 
наследия многонационального 
российского народа, укрепление 
основ социального государст-
ва, — важнейшее событие, имею-
щее огромное значение для оп-
ределения целей и дальнейших 
путей развития нашей страны.

Именно духовно-нравствен-
ные ценности лежат в основе 
мировоззрения, выступают 
ориентиром жизнедеятельно-
сти, взаимопонимания людей, 
являются основой формирова-
ния стереотипов и моделей по-
ведения человека в обществе.

Интерес к вопросу о том, ка-
кие ценности нужны, возника-
ет, как правило, когда перед об-
ществом и государством встает 
вопрос о выборе путей дальней-
шего развития. 

По-особому тема ценностей 
зазвучала в условиях широкого 
обсуждения поправок в Основ-
ной Закон страны и в год 75-летия 
Великой Победы. На эти события 
Запад ответил активизацией ин-
формационно-пропагандистских 
кампаний, имеющих целью 
сфальсифицировать мировую 
и отечественную историю, ума-
лить ценность Победы, нанести 
очередной удар по системе тра-
диционных российских духовно-
нравственных ценностей.

Несмотря на колоссальные 
усилия заокеанских «партне-
ров» по слому сформированной 
предшествующими поколения-
ми системы ценностей в России, 
она сохранила свои основные 
качественные характеристики.

Обобщенное представление 
о совокупности традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных ценностей предельно лако-
нично, но далеко не исчерпыва-
юще, закреплено в Стратегии 
национальной безопасности 
Российской Федерации. В част-
ности, к ним относятся приори-
тет духовного над материаль-

ным, защита человеческой жиз-
ни, прав и свобод человека, се-
мья, созидательный труд, слу-
жение Отечеству, нормы морали 
и нравственности, гуманизм, 
милосердие, справедливость, 
взаимопомощь, коллективизм, 
историческое единство народов 
России, преемственность исто-
рии нашей Родины.

Не менее важный перечень 
духовно-нравственных ценно-
стей представлен в Стратегии 
развития воспитания в Россий-
ской Федерации на период до 
2025 года. Она опирается на та-
кие ценности, как человеколю-
бие, справедливость, честь, со-

весть, воля, личное достоинст-
во, вера в добро и стремление 
к исполнению нравственного 
долга перед самим собой, своей 
семьей и своим Отечеством.

Система традиционных 
российских ценностей, скла-
дывавшаяся столетиями, вы-
ступает духовно-нравствен-
ным фундаментом нашего об-
щества. Эта система лежала 
в основании всемирно-исто-
рической победы советского 
народа в Великой Отечествен-
ной войне 1941—1945 годов. 
Именно этот фундамент позво-
ляет сохранять и укреплять су-
веренитет, строить будущее, 
несмотря на все сложности 
и противоречия историческо-
го  развития.  Наша страна 
в прямом смысле слова вы-
страдала свои ценности, и те-
перь главной задачей будущих 
поколений является их сбере-
жение и приумножение.

Ценности нашего многона-
ционального, многоконфессио-
нального общества подлежат 
защите от агрессивного продви-
жения ценностей неолибераль-
ного толка, которые во многом 
противоречат самой сути наше-
го миропонимания и активно 
насаждаются нашими геополи-
тическими оппонентами в борь-
бе за влияние на развитие циви-
лизации и свое доминирование 
в мире.

Мы видим, что они по-преж-
нему стремятся разрушить об-
щий дом многонациональной 
семьи российских народов, 
принизить значение традици-

онных духовно-нравственных 
ориентиров как основы куль-
турного, духовного, политиче-
ского и, в конечном итоге, госу-
дарственного суверенитета.

Несомненно, основные цен-
ности как идеальные цели и ка-
чества общества во многом сов-
падают у большинства народов. 
Нет никого, кто бы ни ратовал 
за справедливость, безопа-
сность или благополучие.

Несвойственные нашему 
российскому обществу и доми-
нирующие в зарубежной куль-
туре ценности мы, как правило, 
обозначаем понятием «запад-
ные ценности».

Кроме того, многим предста-
вителям старшего и среднего 
поколения знакомо понятие, 
которое широко использова-
лось в годы так называемой «пе-
рестройки» и в период форми-
рования новой России, — «обще-
человеческие ценности».

Не отрицая наличие общих 
для человечества ценностей, 
подчеркну, что в тот период ре-
ализация «концепции общече-
ловеческих ценностей», с од-
ной стороны, делала ближе 
и понятнее ранее «закрытый» 
для большинства населения на-
шей страны «западный мир», 
а с другой — позволяла пропа-
гандировать социальные и мо-
ральные установки, не всегда 
совпадающие с тради-
ционными отечествен-
ными ценностями.

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор разработал проект новых санитарных 
требований для организаций торговли

Магазин особого режима

ПРИЗНАНИЕ

А К Ц Е Н Т

Система традиционных российских цен-
ностей выступает духовно-нравственным 
фундаментом нашего общества

Австралийский доллар 48,0191
Азербайджанский манат 40,9562
Армянский драм** 14,4034
Белорусский рубль 29,1844
Болгарский лев 40,0381
Бразильский реал 13,2486

Венгерский форинт** 22,7430
Вон Республики Корея*** 57,2773
Гонконгский доллар* 89,6533
Датская крона 10,5029
Доллар США 69,4822
Евро 78,3829

Индийская рупия** 91,2459
Казахстанский тенге** 17,1750
Канадский доллар 51,4074
Киргизский сом** 92,7666
Китайский юань* 98,0639
Молдавский лей* 40,3380

Новый туркменский манат 19,8805
Норвежская крона* 73,0630
Польский злотый 17,6016
Румынский лей 16,1929
СДР  96,1404
Сингапурский доллар 49,8975

Таджикский сомони* 67,4094
Турецкая лира 10,1581
Узбекский сум**** 68,3006
Украинская гривна* 25,9480
Фунт стерлингов 87,3600
Чешская крона* 29,4828

Шведская крона* 74,3865
Швейцарский франк 73,1546
Южноафриканский рэнд* 40,5645
Японская иена** 64,6797

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.06.20

Сергей Лавров 
начинает первый 
после снятия 
карантинных мер 
визит в Сербию

Резкий рост спроса на нефть 
может поставить 
под угрозу сделку ОПЕК+ 
из-за наращивания добычи 
другими странами

Игорь Краснов: 
Прокуроры дадут 
оценку каждому 
факту нарушения 
трудовых прав 
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ЦИФРА

300
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

Вышли в Париже в январе 2013 

года на акции протеста против 

легализации однополых браков

СТРАТЕГИЯ Как будет 
выполняться нацпроект 
по жилью

Возведение 
в квадрат

Марина Трубилина

Возможность выхода к 2024 году на установленные ра-
нее показатели нацпроекта «Жилье и городская среда» 
по строительству жилых домов все-таки видит мин-
строй. Об этом сказал министр строительства и ЖКХ 
Владимир Якушев на заседании Совета Федерации.

По итогам I квартала объемы ввода жилья были на 
4,1% выше, чем в прошлом году. Но к 1 мая объемы вво-
да упали на 5% по сравнению с прошлым годом. Для 
поддержки отрасли был принят целый ряд мер — субси-
дирование ипотечной ставки и кредитов застройщи-
кам, запущена программа выкупа невостребованных 
квартир у девелоперов, 30 млрд рублей направлено на 
завершение строительства проблемных домов. 

Сейчас, по словам министра, в ведомстве идет се-
рьезная работа по оценке перспектив строительной от-
расли. «Мы готовим ряд предложений, при поддержке 
которых просматриваем все-таки к 2024 году выход на 
строительство 120 млн квадратных метров. 
Внутри, возможно, будут какие-то предложе-
ния по корректировке», — сказал министр.

ФУТБОЛ УЕФА объявил
формат доигровки 
Лиги чемпионов 

С мячом
в Лиссабон

Артур Нанян

Накануне состоялось одно из ключевых заседаний 
исполкома УЕФА. По его итогам был принят ряд важ-
ных решений. В том числе о доигровке еврокубково-
го сезона.

Главная новость — оставшиеся матчи плей-офф 
Лиги чемпионов пройдут с 12 по 23 августа в Лисса-
боне в формате «Финала восьми». Четвертьфиналы 
будут сыграны 12—15 августа, полуфиналы — 18—19 
августа. На данный момент сообщается, что все 
встречи пройдут без зрителей. 

Все игры последних двух стадий турнира будут со-
стоять из одного матча. На данный момент известны 
четыре участника 1/4 финала: «Аталанта» (Италия), 
«Атлетико» (Испания), «Пари Сен-Жермен» (Фран-
ция) и «РБ Лейпциг» (Германия). Они выбили, соот-
ветственно, «Валенсию» (Испания), «Ливер-
пуль» (Англия), «Боруссию» (Германия) и 
«Тоттенхэм» (Англия).

ТРУД Меры поддержки 
позволили сохранить 
работу для 2 млн человек

В центре — 
занятость

Алексей Дуэль

Сохранить занятость для двух миллионов сотрудников 
в ходе пандемии коронавируса и связанных с ней эко-
номических трудностей и ограничений позволили 
меры, принятые правительством России. Об этом со-
общил глава минтруда Антон Котяков, выступая в рам-
ках Социального форума РСПП.

«Для поддержки бизнеса был запущен целый ряд 
специальных программ кредитования, грантов, нало-
говых отсрочек, снижение взносов во внебюджетные 
фонды, — перечислил министр. — В результате всех при-
нятых мер нам удалось сохранить занятость для двух 
миллионов человек». 

По данным Котякова, безработица на 17 июня в 
России составляет 6,1% (по методологии Междуна-
родной организации труда), в центрах занятости заре-
гистрированы и получают пособия от государства  по-
чти 2,5 млн человек. Ситуация в России развивается 
по более благополучному сценарию, чем во 
многих других государствах, отметил ми-
нистр. 

2

2

11

А К Ц Е Н Т

Из нового: нельзя будет продавать рыбу 
в жилых домах и пристройках к ним 

Как в Беларуси отметили 
День России? / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

9
Одна из главных российских традиционных ценностей — крепкая и счастливая семья.
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— Нужно ли будет посетителям 
кафе носить маски — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1901551

В Санкт-Петербурге 
построят 
мощный центр
ядерной 
медицины 
Страница 03
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Возведение 
в квадрат

Предстоит большая ра-
бота с точки зрения ре-
гуляторики в строи-

тельной отрасли, уменьшения 
административных барьеров, 
предполагается определенная 
финансовая поддержка.

По мнению Счетной палаты 
РФ, выполнение в этом году 
установленных нацпроектом 
показателей ввода жилья вызы-
вает наибольшую озабочен-
ность. «Этот показатель не был 
достигнут в нормальных усло-
виях в прошлом году», — отмети-
ла аудитор СП Светлана Орло-
ва. Сейчас риски невыполнения 
возросли из-за снижения спро-
са на жилье и увеличения стои-
мости строительства. «Локомо-
тивом» отрасли может стать, по 
мнению СП, индивидуальное 
жилищное строительство. 

Программа по развитию 
ИЖС давно уже разработана и 
внесена министерством в пра-
вительство, отметил Якушев. 
«От этой программы никто не 
отказался, она рассматривается 
и обсуждается», — подчеркнул 
он. Эффективный механизм 
кредитования строительства 
частных домов найден, по его 
словам, минсельхозом в про-
грамме сельской ипотеки. «В 
рамках финансирования, кото-
рое есть у минстроя, мы даже 
приняли решение отказаться от 
500 млн рублей и отдать эти 
деньги министерству сельского 
хозяйства, чтобы они продол-
жили этот продукт, который 
пользуется огромной популяр-
ностью», — сказал министр. Так-
же минстрой готов поддержать 
льготную ипотеку для арктиче-
ских территорий, если это будет 
предложено минфином, в чьи 
полномочия входит развитие 
ипотечных программ.

Минстрой не поддерживает 
поэтапное раскрытие эскроу-
счетов, уточнил Якушев. «Си-

стема и банки к такому непро-
стому вопросу не готовы, пото-
му что это требует достаточно 
жесткого администрирования. 
Нужно определить выполнение 
работ на этапе 30—50%, под-
твердить выполнение этих ра-
бот», — пояснил министр. Одна-
ко минстрой выступает за при-
нятие нормы о раскрытии сче-
тов эскроу сразу после ввода 
дома в эксплуатацию, а не после 
регистрации права собственно-
сти (законопроект об этом вне-
сен в Госдуму). «Считаем, что 
здесь уже никаких рисков нет», 
— отметил министр. Застрой-
щик сможет на три месяца рань-
ше получить средства с эскроу-
счетов, вернуть кредит банку и 
перестать платить проценты. 

Кроме того, минстрой разра-
ботал новую методику опреде-
ления средней стоимости ква-
дратного метра жилья в регио-
нах. Она должна приблизить 
«официальную» стоимость не-
движимости к рыночным це-
нам. «Пришли к выводу, что как 
раз сумма первички и вторич-
ки, деленная на два, — это наибо-
лее справедливая стоимость 
квадратного метра. Когда мы 
проверили все субъекты РФ, мы 
практически попали в рынок», 
— сообщил Якушев. Сейчас эта 
методика внесена минстроем в 
минфин и минэкономразвития, 
проводятся согласования. Од-
нако принимать ее будут с уче-
том того, не придется ли суще-
ственно увеличивать финанси-
рование переселения граждан 
из аварийного жилья (эта про-
грамма сейчас работает наибо-
лее успешно и к концу года, по 
оценке минстроя, будет перевы-
полнена на 50%).  

ПРОЕКТ Минюст 
предложил новые льготы 
по бесплатной юрпомощи

Адвокат 
для сироты

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение законопроект, расширяющий возмож-
ности граждан по получению бесплатной юридиче-
ской помощи. Льготники, имеющие право на помощь 
адвоката в рамках государственной программы бес-
платной юридической помощи, смогут бесплатно вы-
писать доверенность на защитника.

Как напоминают в ведомстве, право на  получение 
бесплатной юридической помощи имеют в том числе 
малоимущие граждане, дети-сироты, пожилые гражда-
не, живущие в домах престарелых, и многие другие. 
Нередко возникает необходимость, чтобы адвокат, ра-
боту которого в данном случае оплачивает государст-
во, представлял интересы льготников в судах и госуч-
реждениях. Для этого необходимо выписать доверен-
ность у нотариуса. А для сироты или малоимущего гра-
жданина это может оказаться серьезной финансовой 
нагрузкой.

«Проекты федеральных законов предусматривают 
освобождение граждан от платы за нотариальные дей-
ствия по удостове-
рению доверенно-
сти на представле-
ние интересов в су-
дах, государствен-
ных и муниципаль-
ных органах, орга-
низациях при ока-
зании им бесплат-
ной юридической 
помощи», — сооб-
щили в Минюсте.

Кстати, адвока-
тура, помимо уча-
стия в государст-
венной программе, два раза в год проводит всероссий-
ские дни бесплатной юридической помощи. Во время 
акции обратиться к адвокату за советом может любой 
человек. В этом году первый такой день прошел 1 июня 
с учетом установленных региональных ограничений в 
условиях распространения коронавируса. В некото-
рых регионах акция растянулась на несколько дней.

Например, в Московской области адвокаты кон-
сультировали по телефону, а также проводили прием 
граждан по предварительной записи при условии обя-
зательного использования как гражданами, так и адво-
катами средств индивидуальной защиты. Всего в акции 
приняли участие 3287 адвокатов. Бесплатная помощь 
оказана 4795 гражданам.

«В Нижегородской области адвокаты достаточно 
эффективно задействованы в государственной систе-
ме бесплатной юридической помощи, поэтому даже в 
условиях пандемии нам удается справляться с этой ра-
ботой достаточно хорошо, — отметил вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов, президент Палаты ад-
вокатов Нижегородской области Николай Рогачев. — 
При этом мы старались делать все, чтобы адвокаты не 
собирались в офисах и соблюдали требования безопа-
сной социальной дистанции».  

КОНСТИТУЦИЯ ЦИК, Общественная палата 
и омбудсмен проследят за чистотой голосования

Включенное 
наблюдение
Галина Мисливская

Ц
ентризбирком, Общест-
венная палата РФ и Упол-
номоченный по правам 

человека в РФ договорились о 
совместной работе в ходе подго-
товки и проведения голосова-
ния по поправкам в Конститу-
цию. В среду были подписаны 
соответствующие соглашения. 

Документы касаются контр-
оля за соблюдением прав гра-
ждан и выполнением санитар-
ных требований в процессе го-

лосования. ЦИК и ОПРФ будут 
совместно обучать наблюдате-
лей и повышать информирован-
ность россиян о процедуре. А 
вместе с омбудсменом Центриз-
бирком намерен проводить 
проверки по сигналам о нару-
шениях. «Я и мои коллеги гото-
вы выполнять эти обязательст-
ва», — сказала глава ЦИК Элла 
Памфилова. «Надеюсь, что вме-
сте мы сделаем именно то, чего 
от нас ждут люди, и ответим на 
все вызовы», — добавила она.

ЦИК и ОПРФ уже накопили 
большой опыт совместной рабо-
ты с тех пор, как общественное 
наблюдение вновь стало приме-
няться на выборах в России. На-
пример, в марте 2018 года по-
рядка 100 тысяч наблюдателей 

следили за ходом президентской 
кампании. В марте этого года за-
коном о поправках на Общест-
венную палату была возложена 
обязанность координировать 
процесс наблюдения за обще-
российским голосованием.

Глава ОПРФ Лидия Михеева 
сообщила, что уже более 280 
тысяч человек по всей стране 
подали заявления на участие в 
наблюдении. «Не хочу сейчас 
забегать вперед, просто выражу 
надежду, что около 500 тысяч 
наблюдателей нам удастся 

оформить», — сказала она, доба-
вив, что такое количество по-
зволит обеспечить контроль за 
всеми видами голосования — и 
на участках, и на дому, и в ди-
станционном формате.

С аппаратом федерального 
омбудсмена у ЦИК не менее 
внушительный опыт взаимо-
действия — порядка 20 тысяч из-
бирательных кампаний разных 
уровней.

«Мы с вами участвуем в 
большом историческом собы-
тии в нашей стране — внесении 
изменений в Основной Закон 
РФ», — отметила Уполномочен-
ный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова. Она и ее 
коллеги в регионах «разверну-
ли большую работу с тем, чтобы 

как минимум три главных прин-
ципа были соблюдены»: это 
свобода волеизъявления, сохра-
нение тайны голосования при 
использовании новых избира-
тельных процедур и максималь-
ная открытость процесса.

Омбудсмен рассказала, что в 
ее адрес поступают сигналы о 
принуждении к электронному 
голосованию в Москве. Однако 
многие звонки «бывают как под 
копирку», отметила она. Тем не 
менее сообщения проверяются 
с участием органов прокурату-
ры, даже если заявитель не со-
гласен обнародовать свое имя. 
«Свобода голосования должна 
быть обеспечена», — подчеркну-
ла Москалькова.

Работу с обращениями ведет 
и ЦИК, напомнила Элла Памфи-
лова. В частности, проверяются 
все сигналы о нарушениях, по-
ступающие на «горячую линию». 
В комиссии делают все возмож-
ное, чтобы доверие к голосова-
нию, как обычному, так и элек-
тронному, было самым высоким.

Глава ЦИК также сообщила, 
что уже подано порядка 800 ты-
сяч заявок от желающих участ-
вовать в онлайн-голосовании в 
Москве и Нижегородской обла-
сти. При этом она напомнила, 
что прием обращений завер-
шится в 14.00 21 июня. В те же 
сроки принимаются и заявле-
ния по системе «Мобильный из-
биратель». По данным ЦИК, уже 
более 1 млн человек обратились 
на портал госуслуг, в МФЦ, тер-
риториальные и участковые ко-
миссии, чтобы проголосовать 
по месту нахождения.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил проекты «Росатома»

Защита гособлака

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин на встрече с 
г е н д и р е к т о р о м 
«Росатома» Алексе-
ем Лихачевым под-
держал идею разме-
щать центры обра-
ботки данных на 
территориях АЭС, 

но призвал обеспечить режим 
безопасности.

Глава «Росатома» рассказал, 
что в прошлом году с «Ростеле-
комом» запустили самый круп-
ный центр обработки данных в 
Европе и есть идея такие цен-
тры размещать на территориях 
атомных станций: «Энергетика 
физическая и киберзащита в 
полном объеме». «Но они все 
стараются к вашему забору сей-
час приблизиться. А вы хотите 
их прямо в периметр?» — спро-
сил Путин. «Фактически в пери-
метр как в России, так и за рубе-
жом. И это могло бы стать дер-
жателем большого гособлака, 
то есть держателем всех ресур-
сов, которые сейчас правитель-
ство создает и с точки зрения 
архивных данных, и с точки зре-
ния работы с личными данны-
ми. Была бы защита максималь-
ная», — пояснил собеседник.

«Но все-таки у вас особый 
режим работы атомных элек-

тростанций. Здесь появятся но-
вые физические, юридические 
лица, надо быть очень аккурат-
ными, надо обеспечить безопа-
сность», — предостерег глава го-
сударства. «Режимы должны 
быть обеспечены, — добавил он. 
— А в целом вы абсолютно пра-
вы, их нужно держать рядом». 
Это снизит издержки, связан-
ные с энергетикой.

Владимир Путин спросил о 
ситуации в отрасли в целом. 
«Конечно же, и мировая атом-
ная семья, и «Росатом» ощути-
ли на себе последствия панде-
мии», — сказал Алексей Лиха-
чев. Но за почти полгода пока-
затели безопасности в отрасли 
на крайне высоком уровне, 
устойчивость станций в этом 
году примерно вдвое выше, чем 
в предыдущем, снижается трав-
матизм, не было ни промыш-
ленных, ни пожарных аварий. 
Установлены максимальные ре-

кордные показатели почти по 
всем ключевым направлениям. 
Внутренние инвестиции ста-
бильны — на уровне 250 млрд 
рублей. Растут налоговые по-
ступления в бюджеты — в этом 
году будет до 220 млрд рублей, 
средняя зарплата и производи-
тельность труда. Объем строй-
ки увеличивается в этом году на 
70 процентов.

Глава госкорпорации пере-
шел к конкретным проектам. 
Закончены практически все 
строительно-монтажные рабо-
ты на втором энергоблоке Ле-
нинградской атомной станции. 
«Ожидаем, что в июле нам вы-
дадут лицензию на физпуск, это 
будет официальное рождение 
станции», — сказал он. С 22 мая 
сдана в промышленную эксплу-
атацию самая северная плаву-
чая атомная станция. 1 мая сда-
ли самую крупную в стране 
Адыгейскую ветроэлектростан-

цию — 150 мегаватт. Еще одна 
появится скоро на Ставропо-
лье. Оборудование локализова-
но на 65—70 процентов, а в пла-
нах довести до 90—95 процен-
тов. Готова площадка и техпро-
ект по многоцелевому быстро-
му исследовательскому реакто-
ру. «Очень надеюсь, что для на-
ших партнеров во Франции, Ки-
тае, Чехии это станет притяга-
тельным совместным проек-
том», — заметил Лихачев. В цен-
тре имени Димы Рогачева с опе-
режением графика строится ра-
диологический комплекс.

Глава «Росатома» доложил и 
по зарубежным стройкам: в 10 
странах на 25 площадках, всего 
объекты готовы в 36 государст-
вах. Наибольший объем строи-
тельных работ в этом году будет 
в Турции и в Бангладеше. Флаг-
манский проект — белорусская 
станция: завершены строитель-
ные работы, получение лицен-
зии на физпуск ожидается в 
июле.

Президент ставил задачу 
увеличить грузопоток по Се-
верному морскому пути до 80 
млн тонн к 2024 году. Идет ра-
бота и по круглогодичному ис-
пользованию. В восточном на-
правлении были две сверхран-
ние проводки танкеров-газово-
зов «Владимир Воронин» и 
«Кристоф де Маржери», в том 

числе и с коммерческой скоро-
стью — почти 12 узлов в час, в 
майские, самые тяжелые льды. 
В 20-х числах июня начнутся 
ходовые испытания атомного 
ледокола «Арктика», в сентя-
бре, крайний срок — в октябре 
он будет в промышленной эк-
сплуатации. «Думаете, что к 30 
млн тонн в этом году подбере-
тесь?» — спросил президент. «Я 
думаю, что мы пересечем», — 
ответил собеседник. «Это с опе-
режением графика получается. 
30 млн планировали в 2021 
году», — оценил Путин.

Сверхзадача по проекту 
«Экология» — переоборудовать 
четыре завода по уничтоже-
нию химоружия в мощные эко-
технопарки к 2023 году, а к 
2024 году запустить еще три 
новых завода по стране. Однов-
ременно создается единая си-
стема переработки отходов 
первого и второго класса про-
мышленной безопасности — 
это самые тяжелые, наносящие 
непоправимый ущерб природе 
отходы. «Наши технологии по-
зволяют максимально их пере-
работать, не захоранивать, но 
для этого требуется система 
контроля и учета оборота», — 
сказал Лихачев.  

Алексей Лихачев рассказал 
Владимиру Путину о стройках АЭС и 
освоении Северного морского пути.

А К Ц Е Н Т

Флагманский проект — белорусская 
станция: завершены строительные 
работы, получение лицензии на физпуск 
ожидается в июле

А К Ц Е Н Т

Прикрепиться к удобному участку 
можно до 21 июня

— Узнайте также: Названы 
регионы, где чаще всего берут 
льготную ипотеку 
rg.ru/art/1898436

В центре — 
занятость

Тем не менее проблемы есть, и решать их уда-
ется в том числе за счет четкой координации 
действий между властями, бизнесом и объе-

динениями работников. Именно формат трехсторон-
ней комиссии позволяет вырабатывать оптимальные 
решения, благодаря которым удается находить достой-
ные ответы на вызовы, связанные с пандемией.

«Правительство применило гениальный ход, запу-
стив программу с кредитами бизнесу под 2%, которые 
при условии сохранения занятости персонала будут 
погашаться, — отметил глава Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шмаков. — Да, в 
рамках ее реализации будут разнообразные случаи 
дискриминации, в том числе с зарплатами, но количе-
ство работающих останется, это очень сильный ход 
правительства для сглаживания негативных последст-
вий ситуации». 

Шмаков обратил внимание на туманность карьер-
ных перспектив для трех миллионов работников, от-
правленных в про-
стой или неоплачи-
ваемые отпуска. По 
его мнению, на ра-
боту они могут не 
вернуться. Шмаков 
указал на ущемле-
ния прав работаю-
щих по договорам 
гражданско-право-
вого характера или 
на условиях самоза-
нятости. Использо-
вание этих режи-
мов вместо тради-
ционного найма ущемляет права трудящихся, уверен 
глава ФНПР. По его мнению, все это надо предусмо-
треть в новых нормативных документах.

На необходимость изменений законов обратил вни-
мание и президент Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) Александр Шохин. 
«Перевод миллионов работников за одну-две недели на 
удаленную работу потребовал механизмов, платформ 
и цифровых технологий, все это привело к дополни-
тельным расходам и работодателей, и работников, — 
отметил он. — Сейчас Трудовой кодекс предусматрива-
ет около 700 обязательных требований к организаци-
ям, за которыми государство осуществляет надзор и 
контроль. Надо расширить договорную основу трудо-
вого законодательства, чтобы многие вопросы можно 
было решить в трудовом или коллективном договоре, 
отраслевом соглашении. Но при этом для всей страны 
нужны единые базовые принципы, нюансы же можно 
гибко отрегулировать на уровне коллективов».

Еще одна необходимость, по словам Шохина, — вне-
сти изменения в законы, касающиеся «нестандартных 
форм занятости, становящихся все более стандартны-
ми». Речь в первую очередь идет о комбинированной 
удаленно-офисной работе. 

Глава минтруда также подтвердил скорый переход 
на электронный кадровый документооборот. Его вне-
дрение возможно уже в октябре. Еще одна важная про-
блема — квалификация работников. По данным РСПП, 
отсутствие нужных квалификаций у работников вхо-
дит в тройку главных проблем при развитии бизнеса.  
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— Как искусственный интеллект меняет рынок труда 
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Многие вопросы 
могут быть реше-
ны в трудовом или 
коллективном 
договоре, отрасле-
вом соглашении

Льготник сможет 
бесплатно выпи-
сать у нотариуса 
доверенность 
на адвоката 
для работы в суде
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ИНИЦИАТИВА 
Дмитрий 
Медведев 
призвал 
изменить закон 
о туризме

НОВЫЙ 
МАРШРУТ
Айсель Герейханова

Внутреннему туризму в России 
нужны беспрецедентные меры 
поддержки, заявил председа-
тель партии «Единая Россия», 
заместитель председателя Со-
вета безопасности Дмитрий 
Медведев. Он призвал серьезно 
переработать законодательст-
во в этой сфере, ввести специ-
альные экономические режи-
мы для профильных предприя-
тий и подумать о лизинговых 
каникулах для них. 

«Давайте мы постараемся 
создать посильные для нашей 
страны, но все-таки совершен-
но нестандартные, неординар-
ные, я бы даже сказал, такие 
масштабные меры по поддер-
жке отрасли, иначе просто от-
расль с колен не встанет», — зая-
вил Медведев в ходе онлайн-со-
вещания по развитию внутрен-
него туризма и поддержке ту-
ристической отрасли. По его 
словам, «практически вся ин-
дустрия отдыха оказалась в 
очень тяжелом положении, без 
работы временно или полно-
стью остались почти семь мил-
лионов человек». При этом он 
отметил, что при всех сложно-
стях пандемия коронавируса 
может стать стимулом для раз-
вития внутреннего туризма. 
Поэтому Медведев призвал пе-
реработать законодательство в 
сфере туризма так, чтобы сде-
лать ставку на отдых внутри 
страны. 

«Наше законодательство 
всегда было сориентировано на 
выездной туризм, немного на 
въездной — но никак не на вну-
тренний. И инфраструктура 
слабая была, и потребности 
граждан были направлены в 
первую очередь на поездки за 
границу. Сейчас эта ситуация 
кардинально изменилась. Нам 
абсолютно необходимо этот за-
кон переработать», — сказал он. 
Секретарь генсовета партии 
Андрей Турчак пообещал, что 
уже в осеннюю сессию «Единая 
Россия» представит соответст-
вующие поправки в закон о ту-
ризме. 

«Закон о туризме писался 
много лет назад, и последние 
годы мы занимались его лата-
нием. Нам предстоит большая 
работа по его актуализации», — 
в свою очередь отметила глава 
Ростуризма Зарина Догузова.

Еще одна из ключевых задач 
для развития внутреннего ту-
ризма — уберечь граждан от по-
терь, вызванных эпидемией ко-
ронавируса. «В этом смысле в 
сфере внутреннего туризма нет 
организации, которая оказыва-
ла бы помощь тем, кто потерял 
свои средства из-за финансо-
вых проблем туристических 
операторов», — пояснил Медве-
дев. По его словам, различные 
неприятности могут грозить и 
тем, кто покупает «не вполне 
проверенные туристические 
продукты — различные вауче-
ры, другие продукты». «Понят-
но, что гарантии по таким доку-
ментам невысокие. В партии 
есть предложение о том, что с 
этим делать», — сообщил он. 

Необходимо также оказать 
поддержку самим предприяти-
ям туристической отрасли. 
«Одна из самых острых про-
блем, насколько я понимаю, — 
это проблема использования 
транспорта, который практи-
чески у всех структур находит-
ся в лизинге», — отметил Мед-
ведев и призвал «подумать, 
как создать лизинговые кани-
кулы» для таких случаев, но 
так, чтобы это не привело к 
банкротству лизингодателей. 
Кроме того, необходимо вво-
дить специальные экономиче-
ские режимы, что сократит из-
держки туристических пред-
приятий. Председатель ЕР на-
помнил о практиках различ-
ных регионов, которые можно 
использовать в разных ситуа-
циях. По его мнению, «сущест-
вующие отраслевые объедине-
ния могли бы эти локальные 
практики продвигать, а испол-
нительная власть могла бы 
поддерживать лучшие из пра-
ктик, в том числе путем при-
своения статуса особых эконо-
мических зон».  

Пандемия корона-
вируса — это сти-
мул для того, 
чтобы ускорить 
развитие внутрен-
него туризма



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июня 2020
четверг № 132 (8186)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРМИЯ Парады 24 июня 
пройдут в 28 российских 
городах

Пойдет пехота, 
поедут танки

Иван Петров

В Министерстве обороны России раскрыли подробно-
сти всех парадов с участием войск, которые пройдут 
24 июня по всей стране в ознаменование 75-летия Ве-
ликой Победы. Предстоящим событиям посвятили от-
дельный мультимедийный раздел, открывшийся вчера 
на сайте Минобороны РФ. Его посетителям в доступ-
ной инфографичной форме представлена подробная 
информация о последовательности прохождения пе-
ших и механизированных колонн по Красной площади 
в Москве, порядке пролета авиации, составе и числен-
ности личного со-
става и военной тех-
ники на парадах, ко-
торые состоятся 24 
июня в 28 городах 
России.

В разделе, кроме 
того, размещена 
подробная схема 
построения пеших 
расчетов — участни-
ков парада на Кра-
сной площади. От-
дельно представлен 
порядок прохожде-
ния колонны боевой техники. В проекте также приво-
дятся исчерпывающие сведения об авиационной ча-
сти военного парада.

Интернет-пользователи смогут ознакомиться с чи-
сленностью участников парадов в российских городах, 
задействованной в них наземной и авиационной тех-
никой, а также узнать о местах и времени проведения 
праздничных салютов, которые прогремят 24 июня по 
всей стране.

В проекте также содержатся сведения о трениров-
ках парадных расчетов, которые пройдут в Алабин-
ском гарнизоне и на Красной площади.

Напомним, 24 июня в военном параде на Красной 
площади примут участие более 13 тысяч военнослужа-
щих, будет задействовано 234 единицы современной и 
исторической наземной военной техники, в том числе 
новейшие боевые машины поддержки танков «Терми-
натор», самоходные гаубицы «Коалиция-СВ» и «Мста-
СМ», танки Т-90М и «Армата», зенитные ракетные 
комплексы «Бук-М3», «Тор-М2», С-400, а также 75 са-
молетов и вертолетов.

В параде также примут участие представители 13 
иностранных делегаций.

Всего в военных парадах по всей стране будут за-
действованы более 64 тысяч военнослужащих, 2,4 ты-
сячи единиц гусеничной, автомобильной и авиацион-
ной техники, а также 20 надводных кораблей, подвод-
ных лодок и судов обеспечения.  

ТЕМА В школьные 
учебники войдут события 
последних лет

История 
с Крымом

Елена Новоселова

Школьный стандарт по истории расширят современ-
ными темами, включая воссоединение Крыма с Рос-
сией, заявил председатель Российского исторического 
общества (РИО) Сергей Нарышкин на заседании рабо-
чей группы по подготовке концепции учебного курса 
«История России».  

«Накопление новых знаний побуждает нас перио-
дически вносить коррективы в образовательные про-
граммы. В 2013 году РИО завершило большую работу 
над концепцией нового учебно-методического ком-
плекса преподавания истории в средней школе. Этот 
документ лег в основу нескольких новых линеек учеб-
ников и на сегодняшний день по ним обучается боль-
шинство наших школьников», — напомнил Нарышкин. 

По его словам, несколько месяцев назад в РИО обра-
тился министр про-
свещения России 
Сергей Кравцов с 
просьбой подгото-
вить усовершенст-
вованный вариант 
концепции, более 
применимый к ре-
альной учебной 
практике. Еще одна 
причина взяться за 
работу: историче-
ское сообщество 
считает, что экспер-
тиза учебников по 
истории, в первую очередь региональной, должна быть 
более тщательной. «Они (учебники. — Ред.) не должны 
противоречить историко-культурному стандарту, — 
подчеркнул глава РИО. — Уверен, что Российское исто-
рическое общество может стать площадкой для прове-
дения такой экспертизы». Текст обновленной концеп-
ции и школьного стандарта будет расширен вплоть до 
современности. По мнению Сергея Нарышкина, пре-
жде всего в него должно быть включено «такое эпо-
хальное событие, как  воссоединение Крыма и Севас-
тополя с Россией, а также … другие важнейшие истори-
ческие события последних лет».  

Нарышкин, который является также директором 
Службы внешней разведки (СВР), пригласил россий-
ских школьников принять участие в конкурсе сочине-
ний по истории отечественной внешней разведки.  

«В этом году всероссийский конкурс школьных со-
чинений дополнился новой номинацией, посвященной 
столетию Службы внешней разведки. Я благодарю Ми-
нистерство просвещения Российской Федерации за 
это принятое решение, — сказал он. — Не раз говорил о 
том, что история отечественной внешней разведки — 
это неотъемлемая часть истории России, и размыш-
лять о ней, в том числе и письменно, — это невероятно 
интересное занятие». Директор СВР пообещал, что в 
конце года будут подведены итоги этого конкурса: 
«Планирую лично наградить победителей».  

ПРАВО Глава надзорного ведомства Игорь Краснов рассказал 
о главных задачах Генпрокуратуры

Свежий взгляд 
Генпрокурора

ПЛАНЫ В России построят 
новый центр ядерной медицины

Лечебный атом

Елена Манукиян

Новый центр ядерной медицины 
появится в России к 2024 году, 
сообщили «РГ» в минздраве. Он 
станет самым крупным струк-
турным подразделением Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра в Санкт-
Петербурге, который носит имя 
академика РАМН В.А. Алмазова, 
а также одним из самых мощных 
и оснащенных в стране.

Его предполагаемая стои-
мость оценивается минздравом 
в 3,9 млрд рублей. До конца года 
завершится первый технологи-
ческий этап, на котором будет 
проведен ценовой аудит, после 
чего в 2021 году начнется стро-
ительство. Создание нового 
центра ядерной медицины ста-
ло возможным благодаря не-
скольким нацпроектам, в том 
числе федеральному проекту 
«Борьба с онкологическими за-
болеваниями» нацпроекта 
«Здравоохранение».

Как рассказали «РГ» в НМИЦ 
им. В.А. Алмазова, сегодня ядер-
ная медицина уже представлена 
в учреждении отделом, который 
начал работать пять лет назад. За 
это время накоплен опыт в диаг-
ностике и лечении опухолей сер-
дца, фармакорезистентных 
форм эпилепсии, сердечно-сосу-
дистых и заболеваний и вро-
жденного гиперинсулинизма, в 
том числе у детей. Стали доступ-
ны роботизированные хирурги-
ческие операции. Разработаны 
новые радиофармацевтические 
лекарственные препараты. Пра-
ктически каждый сотрудник 
обладает международными на-
градами в области онкологии. С 
увеличением мощностей непре-
менно появятся новые результа-
ты, в том числе в лечении паци-
ентов, уверена завотделом 
НМИЦ Дарья Рыжкова.

Центр займет 8,5 тысячи кв. 
м, в нем разместятся пять отде-
лений, а на крыше будет обору-
дована вертолетная площадка. В 
помещениях общей площадью 
более пяти тысяч кв. м будут на-
ходиться радионуклидная и лу-
чевая терапии, где смогут ле-
чить пациентов со злокачест-
венными опухолями различных 
локализаций, в том числе ней-
роэндокринными, а также ка-
страционно-резистентными 
формами рака предстательной 
железы, болезнью Грейвса и 
токсическими аденомами щи-
товидной железы. Под выявле-
ние и исследование злокачест-
венных образований выделят 
полторы тысячи кв. м. Такую же 
площадь займет отделение ра-
дионуклидного обеспечения, 
включая отдел контроля качест-
ва радиофармацевтической 
продукции. Еще на 450 кв.м раз-
местится дневной стационар. 
Также на базе Центра ядерной 
медицины будет работать науч-
но-образовательный центр для 
обучения и подготовки врачей 
по специальностям радиология, 
радиотерапия, онкология, ради-
охимия, медицинская физика.

В стране уже действуют 9 
центров ядерной медицины. В 
2019 году введены в эксплуата-
цию новые онкологические цен-
тры в Новосибирске и Ульянов-
ской области, началось строи-
тельство объекта в Приморье. 
Россия возвращает себе лидер-
ские позиции на мировом рынке 
ядерной медицины. До развала 
СССР в стране работали 650 ла-
бораторий радионуклидной ди-
агностики, проводивших более 
миллиона исследований в год.  

Иван Егоров 

Г
енеральный прокурор 
Игорь Краснов в среду 
выступил со своим пер-
вым ежегодным докла-
дом в Совете Федера-
ции.  Во время прямой 
видеотрансляции из 
Верхней палаты было 
видно, что глава над-

зорного ведомства не просто 
читает доклад ради доклада — он 
действительно отвечает и даже 
внутренне переживает за ка-
ждое сказанное слово.

При этом он не только отчи-
тался перед сенаторами за рабо-
ту прокуроров в прошлом году, 
то есть тот период, когда ведом-
ство возглавлял еще Юрий Чай-
ка, но и подвел итоги уже и сво-
ей работы.

«Считаю также важным обо-
значить задачи органов проку-
ратуры на текущий и последую-
щий периоды, особенно с уче-
том распространения пандемии 
и вызванных этим негативных 
социальных и экономических 
последствий», — заявил Крас-
нов. Это, по его словам, касается 
и возмещения всех положенных 
выплат медикам, которые бо-
рются с пандемией, и соблюде-
ния прав остальных граждан.  

В частности, по словам главы 
надзорного ведомства, введен-
ный режим самоизоляции без-
ответственные работодатели 
использовали как повод не пла-
тить зарплату сотрудникам, а во 
многих случаях — просто их 
увольнять. «Текущая ситуация 
прокурорами тщательно отсле-
живается, и каждому факту на-
рушения трудовых прав гра-
ждан дается принципиальная 
правовая оценка», — подчер-
кнул Генпрокурор. Он сообщил, 
что к злостным неплательщи-
кам зарплаты будут применять-
ся меры уголовно-правового 
воздействия. Так, в прошлом 
году по материалам прокурор-
ских проверок было возбужде-
но более тысячи уголовных дел. 

В целом благодаря проку-
рорским мерам реагирования в 
прошлом году удалось обеспе-
чить погашение долгов по зар-
плате на общую сумму в 27 мил-
лиардов рублей и восстановить 
права полумиллиона работни-
ков. Также, по словам  Игоря 
Краснова, за последние месяцы 
с рядом проблем, связанных с 
самоизоляцией и дистанцион-
ным обучением, столкнулись и 
семьи. В связи с чем принима-
ются дополнительные меры по 

надзору за соблюдением прав 
несовершеннолетних в сфере 
образования, в том числе вы-
пускников 11 классов. 

На контроле остаются во-
просы организации летнего от-
дыха и предоставления выплат 
на детей. Кроме того, глава над-
зорного ведомства сообщил, 
что в ближайшее время на коор-
динационном совещании руко-
водителей правоохранитель-
ных органов планируется обсу-
дить проблемы, касающиеся 
преступных посягательств на 
жизнь и здоровье детей, в том 
числе домашнего насилия. 

Что касается общего числа 
жалоб граждан, то в органы про-
куратуры в прошлом году по-
ступило более 5 млн обраще-
ний, из которых пятая часть — во 
время личного приема прокуро-
ров. По словам Игоря Краснова, 
эти обращения -определенный 
индикатор состояния законно-
сти, а для прокуроров — еще и 
ориентиры при планировании 
надзорных мероприятий. 

По-прежнему, как сообщил 
Генпрокурор, значительное чи-
сло жалоб поступает на дейст-
вия и решения следователей и 
дознавателей — 702 тысяч. При 
этом порядка 70 процентов  об-
ращений по вопросам расследо-
вания обусловлено недовольст-
вом работой органов внутрен-
них дел. Во многих случаях, как 
отметил Краснов, доводы жалоб 
подтверждаются. Например, 
удовлетворено более трети об-
ращений о нарушениях прав 
вкладчиков и в сфере безопа-
сности дорожного движения. 

Всего по результатам разре-
шения заявлений прокурорами 
пресечено 550 тысяч наруше-
ний законов, внесено более 415 
тысяч актов реагирования. 
«Безусловно, мы продолжим 
эту работу, будем добиваться 
оказания реальной помощи лю-
дям. Такая задача перед проку-
рорами поставлена», — подчер-
кнул Игорь Краснов.

Спикер Верхней палаты пар-
ламента  Валентина Матвиенко 
положительно оценила как сам 
доклад Игоря Краснова, так и 
работу Генпрокуратуры. «По 
итогам доклада видно, что про-
делана колоссальная работа. 
Нет ни одной сферы, которая не 
была бы в поле зрения прокура-
туры», — сказала Матвиенко. — 
По количеству обращений в 
прокуратуру видно, что это 
один из немногих институтов, у 
которых есть такое высокое до-
верие граждан».  

А К Ц Е Н Т

Чаще всего граждане обращались в прокуратуру 
по вопросам соблюдения трудовых прав, защиты прав 
несовершеннолетних и законности в сфере ЖКХ

Игорь Краснов заявил, что прокуроры дадут оценку каждому факту нарушения трудовых прав граждан.

Конкурс школь-
ных сочинений 
дополнился новой 
номинацией, 
посвященной
столетию СВР

В парадах задей-
ствуют более 
64 тысяч военных, 
2,4 тысячи единиц 
техники, 20 кора-
блей и подлодок

— Читайте также: 
Как коронавирус спровоцировал 
развитие телемедицины 
rg.ru/art/1902462 

Кстати
В рамках заседания историков прошла церемония памят-

ного гашения художественной почтовой марки, посвящен-

ной легендарному разведчику, герою России, полковнику 

Алексею Николаевичу Ботяну. 
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Угрожает ли 
резкий рост 
спроса 
на нефть 
сделке 
по сокращению 
добычи 

ОПЕК ВЫЙДЕТ 
В ПЛЮС
Сергей Тихонов

Выход на докризисное потре-
бление нефти будет достаточно 
долгим, считает министр энер-
гетики России Александр Но-
вак. Благодаря начавшемуся 
выходу из карантинных огра-
ничений спрос на нефть начи-
нает восстанавливаться, но 
остается слишком много нео-
пределенностей, связанных с 
ценовой и экономической си-
туацией в основных странах — 
потребителях нефти. 

Рекордный рост спроса на 
нефть в 5,7 млн баррелей в сут-
ки с учетом сокращения добы-
чи по условиям ОПЕК+, а также 
снижения производства в дру-
гих странах спрогнозировало 
на 2021 год Международное 
энергетическое агентство 
(МЭА). Такое резкое восстанов-
ление рынка может не только 
дать стимул для роста цен на 
нефть, но и стать соблазном для 
некоторых стран начать бы-
стро наращивать добычу в 
ущерб сделке ОПЕК+.

Агентство снизило ожидае-
мое падение спроса на нефть в 
2020 году на полмиллиона бар-
релей в сутки, до 8,1 млн. Спе-
циалисты МЭА считают, что 
уже в 2021 году рост спроса на 
нефть отыграет большую часть 
снижения потребления в 2020 
году. При этом само увеличение 
добычи в 2021 году в МЭА оце-
нили только в 1,7 млн баррелей 
в сутки.

Такой прогноз связан с ожи-
данием, что мир начнет выхо-
дить из карантина, быстро вос-
станавливая экономический 
рост, поясняет старший анали-
тик по нефтегазовому сектору 
Центра энергетики Москов-
ской школы управления «Скол-
ково» Екатерина Грушевенко. 
По ее мнению, в случае нехват-
ки предложения на рынке стра-
ны ОПЕК+ и страны-произво-
дители за пределами соглаше-
ния смогут нарастить добычу.

В прогнозе МЭА указывает-
ся, что рынок может предоста-
вить производителям нефти 
возможность увеличить добы-
чу быстрее, чем предусматри-
вается условиями сделки 
ОПЕК+. Поэтому производство 
в странах, не входящих в ОПЕК, 
может восстановиться интен-
сивнее, чем ожидается. В этом 
случае речь может пойти о по-
тери части рынка участниками 
, как это уже было в конце 2019 
года, когда сокращением добы-
чи ОПЕК+ пользовались произ-
водители нефти из США и дру-
гих стран, наращивая свой эк-
спорт. Именно это стало одной 
из основных причин разногла-
сий России и Саудовской Ара-
вии в начале этого года, привед-
шей к развалу прошлой сделки 
ОПЕК+.

Впрочем, пока, по мнению 
экспертов, опасность развития 
такого сценария невелика. Как 
пояснил эксперт по фондовому 
рынку «БКС Брокер» Игорь Га-
лактионов, в 2021 году спрос 
будет ниже уровней 2019 года 
примерно на 2,4 млн баррелей 
в сутки, а добыча — на 5,5 млн 
баррелей в сутки. Возникший 
дефицит 3,1 млн баррелей в 
сутки будет способствовать 
снижению мировых запасов не-
фти, что и является ключевой 
целью ОПЕК+.

Конъюнктура на рынке все 
равно останется довольно 
сложной для производителей 
нефти, считает руководитель 
исследований Департамента по 
ТЭК и ЖКХ Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Александр Курдин. Накоплен-
ные в 2020 году избыточные за-
пасы так и не будут распрода-
ны, по крайней мере до 2022 
года. Когда во второй половине 
2021 года дефицит станет зна-
чительным, возрастут риски 
активизации восстановления 
добычи в США, смягчения ус-
ловий соглашения ОПЕК+ или 
даже отклонений от аккуратно-
го их выполнения.  

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625 

ОБРАЗОВАНИЕ Утверждено расписание 
Единого государственного экзамена на 2020 год

Время ЕГЭ
Ксения Колесникова

Н
асчет дат ЕГЭ выпускни-
ки и их родители теперь 
могут не волноваться: 

расписание Единого госэкзаме-
на на 2020 год официально ут-
верждено. Приказ об этом под-
писали министр просвещения 
Сергей Кравцов и врио главы Ро-
собрнадзора Анзор Музаев. 

Итак, как абитуриенты бу-
дут сдавать ЕГЭ в этом году? 29 
июня и 30 июня — пробные экза-
мены, которые пройдут без вы-
пускников. 3 июля — ЕГЭ по ге-
ографии, литературе и инфор-
матике. 6 и 7 июля — русский 
язык. 10 июля — профильная ма-
тематика. 13 июля — история и 
физика. 16 июля — обществозна-
ние и химия. 20 июля — биоло-
гия и письменная часть ЕГЭ по 
иностранным языкам. 22 и 23 
июля — иностранные языки — 
устно. Резервные дни — 24 июля 

(по всем предметам, кроме рус-
ского и иностранных языков) и 
25 июля — по всем предметам.

Для тех, кто по уважитель-
ным причинам не сможет сдать 
ЕГЭ в июле, будет дополнитель-
ный период экзаменов в авгу-
сте. Расписание составлено так, 
чтобы все участники смогли 
успеть подать документы в 
вузы.3 августа — ЕГЭ по геогра-
фии, литературе, информатике, 
биологии, истории и устной ча-
сти по иностранным языкам. 5 
августа — русский язык. 7 авгу-
ста — обществознание, химия, 

физика, профильная математи-
ка и письменная часть ЕГЭ по 
иностранным языкам. 8 августа 
— резерв по всем предметам.

В документе указано, что 
ЕГЭ по всем учебным предме-
там начинается в 10.00 по мест-
ному времени. Продолжитель-
ность: по профильной матема-
тике, литературе, физике, исто-
рии, информатике, обществоз-
нанию — 3 часа 55 минут. По хи-
мии, русскому языку, биологии 
— 3 часа 30 минут. По географии 
и письменной части иностран-
ных языков (английский, фран-
цузский, немецкий, испанский, 
китайский) — 3 часа. Устная 
часть по всем иностранным 
языкам, кроме китайского — 15 
минут. Устная часть по китай-
скому языку — 12 минут.

Также совместным приказом 
двух ведомств утверждены осо-
бенности проведения ЕГЭ в 
2020 году. Установлено, что эк-
замен проводится только для 
приема на обучение в вузы. Де-
сятиклассники не смогут сдать 
ЕГЭ этим летом (а раньше у них 
такая возможность была). При 
этом участники экзамена впра-
ве изменить перечень предме-
тов и сроки участия в ЕГЭ. В 
этом случае они подают заявле-
ния в Государственную экзаме-
национную комиссию своего 
региона не позднее чем за неде-
лю до начала соответствующего 
экзамена. Оба приказа вступа-
ют в силу 22 июня 2020 года.  

Еще полтора года 
над ценами будут 
нависать избыточ-
ные запасы нефти 
в хранилищах

Насчет дат ЕГЭ выпускники и их родители теперь могут не волноваться:
расписание официально утверждено. 

А К Ц Е Н Т

ЕГЭ по предметам выпускники начнут 
сдавать 3 июля. В этот день — экзамен
по географии, литературе, информатике
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ВЫЗОВ Деградацию вечной мерзлоты не остановить. 
Что предлагают ученые и практики?

Земля тает
Ольга Бухарова, 
Елена Мационг,
Алексей Михайлов 

В
ечная мерзлота — это 
тот серьезный фак-
тор, который сегодня 
необходимо учиты-
вать всегда и во всем. 
И когда эксплуатиру-
ешь резервуары с не-
фтянкой, жилые дома 
и больницы, сданные 

много лет назад, и когда плани-
руешь новое строительство. Ни-
какая она уже — не вечная. А 
вполне «смертная» — изменения 
климата заставили ее таять.

И она тает. Пока не стреми-
тельно. Но тем стремительнее 
должна быть реакция на этот 
вызов природы. Потому что в 
каждой такой аварии, как в Но-
рильске, виновата не вечная 
мерзлота (то, что она тает, давно 
ни для кого не секрет), а те, кто 
вовремя не проследил, не почи-
нил, не вложил деньги в иссле-
дование «грунта», в техноло-
гии, которые могут противосто-
ять уже не вечной мерзлоте.

А про дома забыли?
«Вы только вдумайтесь в 

масштаб проблемы! — призыва-
ет профессор Российского го-
суниверситета нефти и газа им. 
И.М. Губкина Константин Иль-
ковский. — Вечная мерзлота за-
нимает до 65 процентов площа-
ди нашей страны, и на ней рас-
положено огромное количест-
во зданий. Однако деградации 
вечной мерзлоты почему-то 
уделяют крайне мало внима-
ния». 

Ученого волнует, что раз-
вернувшаяся дискуссия по но-
рильской катастрофе идет ис-
ключительно вокруг промыш-
ленных объектов, но не затра-
гивает жилые дома, детские 
сады и школы, которых на веч-
ной мерзлоте огромное количе-
ство. И они тоже могут оказать-
ся в опасности. Так как обстоят 
дела с домами, где живут мил-
лионы людей? Со школами? 
Больницами? Не экономят ли 
на их эксплуатации? Вечная 
мерзлота этого не простит. Она 
уже не прощает. 

Тем временем в России есть 
технологии, которые способны 
защитить строения от капри-
зов вечной мерзлоты, расска-
зал «Российской газете» Григо-
рий Долгих, гендиректор пред-
приятия, которое занимается 
проектированием, производст-
вом и монтажом систем темпе-
ратурной стабилизации вечно-
мерзлого грунта. В конце прош-
лого года этой компании посту-
пил заказ на укрепление двух 
десятиэтажных жилых домов в 
одном из районов Норильска. 
Из-за таяния вечной мерзлоты 
им грозило обрушение. Техно-
логия сохранения строений об-
щеизвестная, говорит Григо-
рий Долгих — использование 
естественного холода. Специ-
альные устройства, «холодиль-
ники», аккумулируют его, по-
том передают «заморозку» на 
глубинные грунты. Эта схема 
не раз была отработана на объ-
ектах по добыче нефти и газа. 

Опередить природу
Надо работать на опереже-

ние, призывает Константин 
Ильковский.  Потому что, увы, 
примеры негативного воздей-
ствия таяния вечной мерзлоты 
уже давно не единичны. 

Разрушения жилых домов 
отмечены в Якутске, Воркуте, 
других регионах Крайнего Се-
вера. То и дело случаются ава-
рии на зимниках Ямала. Под до-
рожным полотном твердый 
грунт из-за подтаивания прев-
ращается в болото. Так было на 
трассе «Амур».  Повреждения 
линий нефте- и газопроводов 
зафиксированы в Югре. На 
Ямале образовалось уже не-
сколько воронок из-за выбро-

сов глубинного газа.  Ледовый 
слой , как панцирь, сдерживал 
газ. Но он становится рыхлым, 
и газ вырывается наружу. В 
2014 году после взрыва образо-
валась воронка глубиной с мно-
гоэтажный дом и шириной 25 
метров. 

И, судя по всему, все эти «из-
вержения» будут продолжать-
ся. За последние 30 лет средняя 
температура на планете подня-
лась на один градус, а в Арктике 
— на три.  «К концу этого века 
зимы на Крайнем Севере могут 
стать теплее на десять градусов, 
а лето — на пять», — рассказал 
«РГ» профессор, руководитель 
отдела взаимодействия океана 
и атмосферы Арктического и 
Антарктического НИИ Росги-
дромета Генрих Алексеев.

 А процессы в грунте, проис-
ходящие из-за потепления, мо-
гут разрушать скальные поро-
ды! Об этом «РГ» сказал доктор 
технических наук, ведущий 
специалист в области инженер-
ного мерзлотоведения Рудольф 
Чжан. Можно этими процесса-
ми управлять? Можно. Но пре-
жде всего, считают эксперты, 
необходимо воссоздать систе-
му контроля вечной мерзлоты.   

К концу 2020 года ученые 
представят комплексный про-
ект мониторинга деградации 
вечномерзлотных почв, сооб-
щили «РГ» в пресс-службе ми-
нистерства РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. 
Предполагается, что на феде-
ральном уровне система мони-
торинга таяния вечной мерзло-
ты будет представлять собой 
«единый центр сборки» инфор-
мации. Здесь будут заниматься 
ее обработкой, анализировать 
и формировать прогнозы. 

На региональном и муници-
пальном уровнях предполага-
ется создать сеть станций, кото-
рые будут следить за процессом 
таяния вечной мерзлоты. Еще 
один уровень системы — недро-
пользователи в Арктике, кото-
рые будут наблюдать за состоя-
нием мерзлоты на своих участ-
ках и направлять данные на-
блюдений в единый центр.

Есть интересные наработки 

ученых Уральского отделения 
РАН, Института математики и 
механики. Они выстраивают 
прогнозные модели вытаива-
ния почв с учетом многих фак-
торов, включая солнечную ак-
тивность, климатические, се-
зонные изменения.

Строить надо по-новому
Эксперты уверены, что дег-

радацию мерзлоты необходимо 
учитывать и при строительстве 
новых объектов, и при ремон-
тах и реконструкциях. 

 «Нам пора забыть о техноло-
гических решениях, которые 
применялись раньше, когда 
можно было планировать стро-
ительство и не ждать, что зда-
ния могут обрушиться, — отме-
чает  Сергей Кругликов, завка-
федрой моделирования систем 
Высшей школы экономики и ме-
неджмента Уральского феде-
рального университета, глава  
научно-исследовательской ла-

боратории прикладных иссле-
дований. По его словам, речь 
должна идти о принципиально 
ином технологическом укладе. 
И сегодня,  продолжает Ильков-
ский, есть отечественные мето-
дики, инструменты контроля 
ситуации. Осталось только объ-
единить науку и практику и ак-
тивно пользоваться всем этим. 

Также необходимо внести 
изменения в главные норматив-
ные документы для строителей 
— СНиПы. «А в нормативных до-
кументах о закупках должны 
быть заложены требования, не 
допускающие к реконструкции 
компании, которые не имеют 
опыта работы на вечной мер-
злоте, — считает Ильковский. — 
Во главе этого процесса должны 
стоять Министерство по разви-
тию Дальнего Востока и Аркти-
ки, Минприроды РФ, а также 
Росгеология».

Задача ученых, говорят эк-
сперты «РГ», уловить тенден-
цию, научиться оперативно от-
слеживать ситуацию, а про-
мышленникам и строителям, 
только исходя из этого, приме-
нять технологические решения. 
Иного пути противостоять тая-
нию вечной мерзлоты сегодня 
изобрести невозможно, уверя-
ют собеседники «РГ». 

Теряем по «Лихтенштейну» 
«Ученые говорят, что от тая-

ния мерзлоты мы теряем от 50 
до 150 миллиардов рублей в 
год, — констатировал министр 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Александр Козлов. — 
Но это данные, ничем не под-
крепленные. Нам предстоит 
подсчитать эти суммы более 
точно. И что очень важно, гео-
криологи разработают алго-
ритм действий, чтобы предо-
твратить разрушение объектов 
— от жилых домов до трубопро-
водов и дорог». Как говорится, 
давно пора. Напомним, что рас-
поряжением правительства РФ 
от 25 декабря 2019 года утвер-
жден нацплан адаптации к из-
менениям климата до 2022 
года. 

Тем временем деградация 
мерзлоты приводит еще и к 
уменьшению площади суши в 
Арктике. «Берега Ледовитого 
океана разрушаются со скоро-
стью от 1 до 5 метров год, а на 
ряде участков и до 10 метров, — 
говорит руководитель проекта 
Российского фонда фундамен-
тальных исследований «Термо-
абразия морских берегов Рос-
сийской Арктики» Станислав 
Огородов. — Россия ежегодно те-
ряет территории, сопостави-
мые с размером, например, кня-
жества Лихтенштейн».  

Город Якутск практически весь стоит на специальных сваях. Здесь и все городские коммуникации подняты над землей. Это результат влияния вечной мерзлоты.  

Таяние вечной мерзлоты требует 
больших перемен: и в строительст-
ве, и в контроле за «грунтом».

А К Ц Е Н Т

Разрушения жилых домов отмечены 
в Якутске, Воркуте, других регионах 
Крайнего Севера. Повреждения линий 
нефте- и газопроводов — в Югре

МЧС

ТАЙГУ СПАСУТ СКИММЕРЫ
Ученые Всероссийского научно-исследовательского 

института по проблемам гражданской обороны и 

чрезвычайных ситуаций МЧС России разработали ре-

комендации по борьбе с разливом нефтепродуктов.

Авария в Норильске показала, что условия, в которых 

приходится работать спасателям, требуют комплек-

сного подхода. Поэтому и решений должно быть не-

сколько, под каждую температурную и климатиче-

скую обстановку и в условиях бездорожья.

Поэтому едва ли не основная задача — быстро доста-

вить в район аварии технику и оборудование. Как по-

казала норильская ситуация, это нелегко. Техника 

должна быть высокопроходимой, а оборудование  — 

максимально легким и способным сохранять функци-

ональные способности даже при температурах до ми-

нус 60 градусов.

Например, для сбора нефтепродуктов ученые МЧС 

предлагают использовать так называемые легкие 

скиммеры, способные поместить нефтепродукты в 

мягкие резервуары вместимостью  10 миллионов ли-

тров. Существует несколько видов скиммеров, при-

способленных  для различных  нефтеразливов.  Они, 

так же как и резервуары, компактны, устойчивы к пе-

репадам температур. Их легко перевозить и быстро 

собирать. Недостаток один, но существенный — сам 

эксклюзивный полимерный материал для резервуара 

изготавливается пока только в Германии. Поэтому не-

обходимо наладить  собственное производство.   Вто-

рое решение предлагается для остатков нефтепро-

дуктов, которые собрать сложно. Для их нейтрализа-

ции можно использовать спецэмульсию. Это водора-

створимое средство для устранения и последующего 

биоразложения нефтепродуктов. В состав этих пре-

паратов входит специальный компонент, который 

привлекает бактерии из окружающей среды. Те в 

свою очередь делают пригодной для естественной 

переработки получившуюся смесь. Все компоненты, 

используемые в эмульсии экологически-безопасны.

Еще один сорбент, также биологически чистый,  из-

готавливается на основе верховых торфов с добав-

лением микроорганизмов, ферментирующих, то есть 

поедающих нефть. Преимущество использования  

такого биосорбента  заключается в возможности его 

применения как на твердой, так и на водной повер-

хностях.   И наконец, собранные отходы необходимо 

утилизировать. Чтобы не возить на большие расстоя-

ния  опасные продукты, предлагается саму утилиза-

ционную установку доставлять к месту разлива.  На-

пример,  утилизатор УУН-0,8  весит всего чуть более 

4 тонн. Он  предназначен для сжигания замазучен-

ных грунтов и нефтесодержащих отходов прямо на 

месте.

Подготовил Тимофей Борисов
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БИЗНЕС  
Гостиницы, 
кафе и салоны 
красоты 
получат 
субсидии 
на маски 
и термометры

БЮДЖЕТ 
НА ЧИСТОТУ
Игорь Зубков

Фитнес-центры, небольшие го-
стиницы, кафе и рестораны, са-
лоны красоты, химчистки и ма-
стерские бытового ремонта по-
лучат субсидии на организа-
цию «входного фильтра» с тер-
мометрией, соблюдение соци-
альной дистанции, приобрете-
ние масок и перчаток для со-
трудников, а также на выполне-
ние других мер, предусмотрен-
ных рекомендациями Роспо-
требнадзора для открывающе-
гося после «карантина» бизне-
са, непосредственно контакти-
рующего с клиентами.

Проект постановления пра-
вительства об этом минэконо-
мразвития опубликовало для 
общественного обсуждения. 
Субсидии также планируется 
распространить на социально 
ориентированные НКО, рабо-
тающие в сфере образования. 
Субсидии будут предостав-
ляться по ОКВЭД, полный спи-
сок приведен в проекте поста-
новления. По подсчетам минэ-
кономразвития, в организаци-
ях, которые получат субсидию, 
заняты 1,8 млн человек. 

Размер субсидии будет скла-
дываться из 15 тысяч рублей на 
так называемые первоначаль-
ные расходы и произведения 
6,5 тысячи рублей на число ра-
ботников в мае 2020 года (ком-
пенсация «текущих» расходов). 
Индивидуальные предприни-
матели, не имеющие работни-
ков, получат только по 15 ты-
сяч рублей.

Размер первоначальных 
субсидий исходит из затрат на 
покупку бесконтактного тер-
мометра (5 тыс. руб.), диспен-
сера для антисептика для рук 
(4 тыс. руб.), 20 л антисептика 
для рук (2 тыс. руб.) и такого же 
объема дезинфицирующих 
средств для обработки поме-
щений (2 тыс. руб.), а также 
устройства разметки и подго-
товки рабочих мест (экраны, 
лента и пр. — 2 тыс. руб.). Объем 
«текущих» субсидий — по 6,5 
тыс. руб. на сотрудника — опре-
делен из расчета расхода в те-
чение дня пяти масок, одной 
пары перчаток, 0,5 л антисеп-
тика для рук и 1 л дезинфици-
рующего средства для обработ-
ки помещения на одного со-
трудника.

Предполагается, что меха-
низм получения субсидий на 
дезинфекцию будет таким же, 
как по субсидиям на поддер-
жку занятости, которые адми-
нистрирует Федеральная нало-
говая служба: с 15 июля по 15 
августа нужно будет подать за-
явление в налоговую службу 
(лучше всего через личный ка-
бинет налогоплательщика), в 
течение трех рабочих дней 
ФНС определит размер субси-
дии, проверив число работни-
ков по данным о страховых 
взносах Пенсионного фонда 
РФ. Федеральное казначейство 
перечисляет субсидию также 
не позднее трех рабочих дней 
после получения реестра на 
выплаты от ФНС. У получателя 
субсидии по состоянию на 1 
июня не должно быть недоимок 
по налогам и страховым взно-
сам на сумму более 3 тысяч ру-
блей. При расчете недоимки 
будут использоваться сведения 
о ее погашении, имеющиеся у 
налогового органа на дату по-
дачи заявления.

Согласно проекту плана вос-
становления экономики, с ко-
торым ознакомилась «Россий-
ская газета», планируется по-
тратить около 20 млрд рублей 
во второй половине года на ме-
ханизм поддержки ИП и субъ-
ектов МСП из наиболее постра-
давших отраслей в связи с рас-
ходами, «понесенными на обес-
печение соответствия санитар-
но-эпидемиологическим тре-
бованиям».   

Субсидия соста-
вит 15 тысяч 
рублей плюс 
произведение 
6,5 тысячи рублей 
на число работни-
ков. Они распро-
странятся 
на 1,8 млн занятых

СИТУАЦИЯ  В Москве 
открылись театры — 
пока для актеров

Пора 
на репетицию

Любовь Проценко

После длительного перерыва, вызванного пандемией 
коронавируса, театральная Москва начинает подго-
товку к открытию нового сезона. Посмотреть, как это 
происходит, мэр Москвы Сергей Собянин приехал вче-
ра в театр Олега Табакова. «Можно поздравить акте-
ров, ну если не с началом полноценной жизни театра, 
то с тем, что вы уже собрались коллективом, что возоб-
новились репетиции», — сказал глава города, обраща-
ясь к художественному руководителю театра Влади-
миру Машкову.

Напомню, все спектакли в столице были отменены с 
17 марта. Ограничение контактов между людьми, как 
показал опыт большинства стран, был в тот момент 
единственным спо-
собом остановить 
шествие нового 
опасного вируса. Го-
родские власти вы-
нуждены были за-
крыть не только те-
атры, но и выста-
вочные залы, музеи, 
кинотеатры, фит-
нес-центры... Боль-
шая часть москви-
чей вынуждены 
были запереться в четырех стенах на самоизоляцию. 

Помогали пережить им это тяжелое время театры. 
Большинство из них выложили записи своих лучших 
спектаклей в сеть. Но, конечно же, все горожане очень 
скучали по встречам с любимыми коллективами и ак-
терами вживую, как и тем, в свою очередь, очень не 
хватало общения со зрителями. И вот, наконец, бо-
лезнь начала отступать. В частности, за минувшие сут-
ки в столице выявлено лишь 1065 новых случаев 
COVID-19. С 1 июня открылись непродовольственные 
магазины и большая часть службы быта, с 16 июня за-
работали летние веранды и открылись театры. Послед-
ние, правда, еще не для зрителей, а пока лишь для акте-
ров, чтобы можно было возобновить репетиции. Но и 
это уже шаг вперед. «Я думаю, что мы с вами день за 
днем, неделю за неделей будем входить в привычную 
жизнь. Дождемся, когда наши театры примут посети-
телей. Когда Москва снова будет любоваться вами, на-
слаждаться вашим искусством, — продолжил Собянин. 
— И я думаю, что такое время не за горами. Считаю, что 
самое тяжелое уже позади». 

Владимир Машков поделился с главой города твор-
ческими планами: «У нас невероятное ощущение, мы 
настолько соскучились по работе, что готовы в любой 
момент приступить к нашей основной деятельности». 

Он напомнил, что для театра Олега Табакова этот 
год непростой — у него начинается 35-й юбилейный се-
зон. Отметить его коллектив намерен постановкой 
пьесы Агаты Кристи «И никого не стало», которую сей-
час и начинает репетировать.

Присутствовавшая на встрече министр культуры 
России Ольга Любимова сказала, обращаясь к арти-
стам: « Мы с Сергеем Семеновичем, департаментом 
культуры и вместе с Роспотребнадзором будем сле-
дить за эпидемиологической ситуацией, и как только 
она позволит, будут упрощаться и правила работы. 
Пока же просто нужно набраться терпения».   

В планах столич-
ных  театров до 
конца года пред-
ставить зрителям 
59 премьер

Мэр Москвы Сергей Собянин поздравил актеров театра 
Олега Табакова с возобновлением репетиций.

Тем временем

Льготникам компенсируют стоимость билетов на поездку в 

санаторий, а сертификаты на детский отдых продлят до 31 

октября 2021 года. Отдохнуть и поправить здоровье на по-

бережье Черного моря в Краснодарском крае и Крыму в 

апреле — мае не смогли 48,6 тысячи москвичей. Причина 

известная — коронавирус. Столичное правительство при-

няло решение вернуть деньги льготникам, которые уже ку-

пили билеты для проезда в санаторий, куда планировался 

заезд с 1 апреля. Соответствующее постановление подпи-

сал вчера мэр Москвы Сергей Собянин.

Напомню: Москва берет на себя значительные расходы на 

санаторно-курортное лечение граждан льготных катего-

рий. Оплачивается из бюджета города и дорога к месту ле-

чения и обратно. В этом году вместе с введением режима 

повышенной готовности организация санаторно-курор-

тного лечения приостановлена. Москвичам, которые уже 

купили билет, город компенсирует расходы, но не более 13 

тысяч рублей на каждого льготника. Путевки 48,6 тысячи 

москвичей, по которым они не смогли выехать на отдых в 

апреле — мае, будут перенесены на более позднее время. 

Продлил мэр и действие сертификатов на оплату детских 

путевок до 31 октября 2021 года. Напомню, в рамках мо-

сковской программы детского отдыха родители или закон-

ные представители ребенка могут самостоятельно прио-

брести путевку в детский оздоровительный лагерь, полно-

стью либо частично оплатив ее с помощью сертификата, 

выданного правительством города. Стоимость сертифика-

та — 30 тысяч рублей. Из-за приостановки детского отдыха 

в Москве и закрытия лагерей и здравниц в регионах, семьи, 

уже получившие сертификаты, не смогли воспользоваться 

ими в июне. А в случае запуска июльской и августовской 

смены, скорее всего, лагеря смогут принять не всех маль-

чишек и девчонок. Предвидя, что многие семьи также не 

смогут сами приобрести путевки, ранее выданные серти-

фикаты будут продлены до 31 октября 2021 года. «Продле-

ние сертификатов до октября следующего года даст воз-

можность родителям спланировать отдых с учетом коррек-

тировки отпусков. С учетом того, что приоритетно серти-

фикаты выбираются для самостоятельной организации 

совместного отдыха, это решение также позволит родите-

лям впервые рассмотреть возможность отдыха детей в пе-

риод осенних и зимних каникул», — рассказала «РГ» гене-

ральный директор МОСГОРТУРа Инна Голубева.

Подготовила Ангелина Зеленькова

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ОПЫТ КАРАНТИНА Почему 
во время эпидемии люди 
чаще ведут дневники? 

Лекарство 
против тревоги

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург 

Одним из инструментов самосохранения личности 
всегда был дневник. Об опыте ведения дневников во 
время коронавируса  «РГ» расспросила историка Ми-
хаил Мельниченко, руководителя интернет-проекта 
«Прожито», объединившего корпус личных дневников 
XIX—XX веков.  

Люди начинают вести дневник, когда испытывают 
дефицит качественных собеседников? Или…? 

МИХАИЛ МЕЛЬНИЧЕНКО: Часто говорят: мир после пандемии 
будет другим.  Дневник — хороший способ фиксации 
того, как этот «другой мир» наступает. Важно зафикси-
ровать, как происходят эти изменения не только во 
внешнем пространстве (социальная дистанция, нормы 
этикета, способы обучения и пр.), но и внутри челове-
ка. Если у исследователей будет корпус личных тек-
стов,  можно будет посмотреть, как люди менялись. 
Люди часто начинают вести дневники в стрессовой си-
туации. Это видно по дневникам блокадного Ленингра-
да. Науке известно примерно 5—6 тысяч личных днев-
ников (с середины XVIII века). И почти каждый 12-й  из 
них — дневник Ленинградской блокады. Жители выби-
рали дневник как 
инструмент само-
сохранения. Были и 
официальные днев-
ники, но большин-
ство рождались 
сами по себе. Если 
вникнуть в мотивы 
авторов, то многие 
не только пытались 
зафиксировать вре-
мя, но и, как напи-
сал один из авторов, 
«не оскотиниться».   
И конечно, многие 
включали «режим 
историка».  Им-
пульс к ведению дневника — это всегда комбинация ав-
торских мотиваций. От очистки памяти до оттачива-
ния стиля. Есть и психологические мотивации —  нужен 
собеседник. Есть и терапевтическая функция: это один 
из способов справиться со стрессом. 

В пандемию всплеск дневниковых записей был? 
МИХАИЛ МЕЛЬНИЧЕНКО: Всплеск очевиден. На Западе появи-
лось несколько организаций, которые собирают коро-
навирусные дневники. Мы пока не так активны. 

Равнозначно ли ведение дневника ручкой в тетради по-
стам в блогах? 

МИХАИЛ МЕЛЬНИЧЕНКО:  Дневник в меньшей степени пред-
полагает возможность чтения твоего текста кем-то 
другим. Хотя у дневника тоже много хитрых жанровых 
особенностей, и большое их количество все же адресо-
вано некоему лицу или  группе лиц.  А блог — изначаль-
но публичная история.  Автор рисует себя таким, ка-
ким хочет предстать перед аудиторией.  

Личный дневник — более ценный документ?
МИХАИЛ МЕЛЬНИЧЕНКО: Блоги дают скорее анализ социаль-
ных связей. А в дневниках самым важным может ока-
заться авторство.   Для антрополога или психолога 
важнее психологические дневники — влюбленность, 
обиды на близких. Фольклористу важны записанные 
анекдоты, слухи, шутки. Поэтому мы в центре «Про-
жито», действующем при Европейском университете, 
мы собираем все дневниковые тексты.  У растет приток 
материалов. Видимо, люди, оказавшись на самоизоля-
ции, взялись за разбор архивов.  А со следующего года 
издательство Европейского университета начнет изда-
вать книги про блокадные дневники.  Если у вас в семье 
сохранились еще не оцифрованные блокадные дневни-
ки, пожалуйста, свяжитесь с сайтом «Прожито».   

СОБЫТИЕ В Москве открылась выставка, 
посвященная протопопу Аввакуму

Пожар из XVII века
Елена Яковлева 

В
чера в столичной Га-
лерее искусств Зура-
ба Церетели откры-
лась выставка «Русь 
заповедная», посвя-
щенная 400-летию со 
дня рождения прото-
попа Аввакума.

Организованная 
Московской митрополией Рус-
ской православной староо-
брядческой церкви (РПСЦ), 
она о старообрядцах. Их жизнь 
представляют 50 живописных 
полотен, на которых и история, 
и современность русского ста-
рообрядчества. 

Художники — представители 
древних старообрядческих ро-
дов или современные прихожа-
не РПСЦ.

Что мы знаем о старообряд-
цах, если сами не интересуем-
ся никакими обрядами? Если 
хочешь найти что-то древне-
русское, не смытое временем, 
пролежавшее нетронутым 
сквозь века — от веретен и книг 
до распевов и узоров, ищи у 
старообрядцев. Ну и еще, ко-
нечно, про протопопа Авваку-
ма! И если прялки и распевы 
искать — дело тихо музейное, 
то протопоп Аввакум — фигура 
пожара. Дар слова редкостный 
— до попадания навечно в па-
мятники древнерусской слове-
сности, сила несправедливо-
сти, давящая на его личность 
всей махиной государственной 
машины, — невероятная, сила 
сопротивления этой неспра-
ведливости — перекрывающая 
силу давления!

Он жил во времена огром-
ного разворота, который со-
вершала страна, — историче-
ского, культурного, цивилиза-
ционного, технологического. 
Россия разворачивалась в сто-
рону лучших технических и 
культурных достижений сов-

ременности, догоняла Амстер-
дам в технологиях. И догнала, 
по мнению лучших исследова-
телей, довольно быстро и до-
статочно органично. Но. . .  В 
этом беге не задала себе необ-
ходимые духовные и культур-
ные вопросы, по-настоящему 
не начала и не закончила спор 
о Боге и человеке. Собственно, 
Аввакум был главной фигурой 
этого спора. Главным несогла-
сным. Но не по причине вред-
ности или несоразмерных ам-
биций, а по желанию разо-
браться, и ни за что, ни за ка-
кие блага и резоны не предать 
истину. 

В научных работах блиста-
тельного петербургского фило-
лога Алексея Панченко есть за-
мечательные выводы о том, что 
привычно воспринимаемый 
нами упирающимся консерва-
тором Аввакум в духовной 
мысли был невероятным нова-
тором!

Это фигура человека, кото-
рый не забудется никогда. И не 
только рачением чтущих его 
как святого старообрядцев и 
призывающим сегодня вспо-
минать его на волжских бере-
гах и в Пустозерске, где его со-
жгли, но и своим нестираемым 
присутствием в общей русской 
жизни. Не обязательно староо-
брядческой. 

Недаром инициативу о ши-
роком праздновании 400-ле-
тия протопопа Аввакума одо-
брили президент России и ми-
нистерство культуры.

Сколько архетипических 
для нас образов (вроде той же 
боярыни Морозовой с картины 
Сурикова) не представимо для 
нас сегодня без Аввакума.

За многим в нас — наших 
чертах, упорствах, силе — стоит 
Аввакум. Напоминая, что не 
одни внешние победы правят 
миром. Но и внутренние — 
тоже.   

ФАРМОТРАСЛЬ

Производство 
лекарств 
выросло
на 30%

ТАБЛЕТКИ
ДЛЯ СВОИХ
Светлана Ментюкова

За пять лет объем производства 
отечественных фармсубстан-
ций (действующих веществ ле-
карств) вырос на 60%. Об этом 
на форуме Иннопром ONLINE 
заявил первый замминистра 
промышленности и торговли 
Сергей Цыб. «Почти на 80% 
увеличилось количество пло-
щадок, производящих фарм-
субстанции: в 2019 году произ-
водство осуществлялось на 95 
фармплощадках. Пять лет назад 
было всего 50 с небольшим пло-
щадок», — подчеркнул он.

Рост производства фармпро-
дукции за первые четыре меся-
ца 2020 года составил около 
30%. По словам Цыба, компа-
нии быстро среагировали на 
вызовы по массовому спросу на 
многие лекарства. «Если взять 
соотношение 2019 года к 2018-
му, по данным Росстата, произ-
водство фармацевтических 
продуктов показало один из са-
мых высоких темпов роста — бо-
лее 26%. Это говорит о том, что 
мы максимально нацелены раз-
вивать собственные компетен-
ции», — сообщил Цыб. 

По его словам, преодоление 
импортозависимости в фармо-
трасли напрямую зависит от 
сырьевого обеспечения, но при 
этом дает возможность регули-
ровать себестоимость на протя-
жении всего производственно-
го цикла по изготовлению ле-
карств.

По итогам 2019 года миро-
вым лидером в производстве 
фармсубстанций стал Китай, 
который производит около 3 
млн тонн субстанций в год. По 
данным таможенной статисти-
ки, в 2019 году Россия импор-
тировала из Китая 299 наиме-
нований фармсубстанций (90 
производится только в Китае) и 
234 действующих вещества из 
Индии.  

МЕДИЦИНА Начались испытания вакцины 
от COVID-19 на добровольцах

Защита от «короны»
Ирина Невинная 

П
ервым добровольцам се-
годня должны быть сде-
л а н ы  п р и в и в к и  о т 

COVID-19. Сразу в двух клини-
ках началось клиническое ис-
следование первой  вакцины от 
коронавируса, разработанной в 
НИЦ эпидемиологии и микро-
биологии имени Гамалеи. 

Как пояснили в  Минздраве 
России, протестируют две фор-
мы вакцины: жидкую, в форме 
раствора для инъекции, полу-
чат добровольцы  в военном го-
спитале им. Бурденко. Другая 
форма, в виде лиофизилата (по-
рошка, который перед уколом 
растворяют в физрастворе), — 
будет исследоваться в Сеченов-
ском университете. В исследо-
ваниях участвуют две  группы 
добровольцев  по 38 человек.

Как сказал министр здраво-
охранения Михаил Мурашко, 
говорить, что вакцина готова, 
пока рано, речь идет  о  канди-
дате. После первого этапа — 
проверки безопасности и эф-
фективности препарата на здо-
ровых людях, предстоит убе-
диться, что его можно исполь-
зовать у пожилых, детей, у лю-
дей со всевозможными хрони-
ческими заболеваниями и т.д.  
Тем не менее, поскольку вак-
цина создавалась и тестирует-
ся в условиях пандемии, то 

есть в экстремально короткие 
сроки,  во время ее испытаний 
обеспечивается, по выраже-
нию министра, «практически 
полицейский надзор». «Глав-
ный принцип — не навреди», — 
подчеркнул Михаил Мурашко. 

Директор Научного центра 
Гамалеи  академик РАН Алек-
сандр Гинцбург уточнил, что 
вакцина будет вводиться два-
жды: на нулевой день испыта-
ний  и 21-й, и после этого добро-
вольцы полтора месяца оста-
нутся в стационаре, чтобы от-
следить все возможные послед-
ствия, а потом еще полгода за 
ними будут пристально наблю-
дать медики. То, что новое ле-
карство или вакцина проверя-
ется на добровольцах, — это 
стандартная международная 
практика. Участники дают ин-
формированное согласие, пред-
варительно получив все данные 

о процедуре, возможной поль-
зе, рисках и неудобствах. Кроме 
того, их страхуют на случай 
возможного ущерба здоровью.

Впрочем, академик Гинц-
бург уверен, что риски мини-
мальны: для новой вакцины ис-
пользовалась старая, хорошо 
изученная платформа. Первые 
прививки еще в мае делали 
себе сами разработчики.

Нынешняя вакцина лишь 
одна из многих, которые раз-
рабатываются в России.  Так, в 
июле должно начаться тести-
рование на людях вакцины, 
разработанной  НИЦ «Вектор» 
Роспотребнадзора. Идут иссле-
дования и в научных центрах 
ФМБА. По словам Мурашко, 
если в распоряжении государ-
ства имеется несколько вакцин 
с разным спектром примене-
ния, это повышает устойчи-
вость в защите от инфекции.  

Глава старообрядческой церкви митрополит Корнилий.

А К Ц Е Н Т

Разработчики вакцины уверены, 
что риски минимальны, они сами 
сделали себе прививки 
новым препаратом в порядке 
эксперимента еще в мае

— Полностью материал читайте на сайте 
www.rg.ru

АПК  

Минсельхоз 
повысил 
прогноз 
урожая зерна 

ПОЛНЫМ 
ВСХОДОМ 
Татьяна Карабут

В этом году Россия имеет все 
шансы собрать второй после 
рекорда 2017 года урожай зер-
на. По оценке министра сель-
ского хозяйства России Дмит-
рия Патрушева, производство 
зерна в стране может составить 
122,5 млн тонн. 

Такой прогноз он дал на 
встрече с крупнейшими рос-
сийскими экспортерами зерна 
16 июня. Предыдущая оценка 
минсельхоза месяцем ранее со-
ставляла 120 млн т зерна.

«Несмотря на сложности, 
вызванные непростыми погод-
ными условиями в ряде регио-
нов Российской Федерации, а 
также распространением коро-
навируса, весенние полевые ра-
боты в целом проходят штатно. 
Некоторые субъекты уже при-
ступили к уборке урожая», — за-
явил министр.

Он уточнил, что пшеницы в 
этом сезоне удастся собрать до 
75 млн тонн. Экспорт зерновых 
при сохранении необходимого 
объема переходящих остатков 
в новом сезоне может соста-
вить 45 млн тонн. 

Дмитрий Патрушев отме-
тил, что увеличение объемов 
производства продукции АПК и 
развитие экспорта было бы не-
возможно без системной рабо-
ты по повышению урожайно-
сти. По зерну в прошлом году 
она увеличилась почти на 1,5 ц/
га в сравнении с годом ранее. 

Глава минсельхоза также на-
помнил, что в этом году ведом-
ство предприняло ряд мер для 
обеспечения продовольствен-
ной безопасности страны. В 
частности, минсельхоз ввел ог-
раничения на экспорт зерна за 
пределы ЕАЭС с 1 апреля по 30 
июня в размере 7 млн т. Кроме 
того, до конца сезона ЕЭК уста-
новила временный запрет на 
вывоз за пределы ЕАЭС отдель-
ных видов товаров, в том числе 
ржи, риса, соевых бобов и под-
солнечника. 

По предварительной оценке 
минсельхоза, в этом сезоне  Рос-
сия уже экспортировала 40,6 
млн тонн зерна. Всего за сезон 
на мировой рынок будет по-
ставлено 43 млн тонн на сумму 
порядка 8,5 млрд долларов.  

Мир после панде-
мии будет другим? 
Лучший способ 
увидеть, как этот 
новый мир насту-
пает — вести 
и читать дневники.
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Объявление о проведении общественных слушаний
АО «СУЭК-Кузбасс» совместно c Администрацией Ленинск-Куз-

нецкого муниципального округа уведомляют о проведении второго 
этапа общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектная документация «Технический про-
ект разработки Егозово-Красноярского каменноугольного месторож-
дения Кузбасса. Вскрытие, подготовка и отработка запасов в границах 
лицензий КЕМ 15462 ТЭ (участок «Магистральный»), КЕМ 02109 ТЭ 
(участок «Благодатный Глубокий») и КЕМ 01340 ТЭ (участок «Крас-
ноярский») АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ Им. Анатолия Дмитриевича Ру-
бана. II очередь», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду(ОВОС), утверждtнное техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: доработка запасов выемочных 
участков 816 и 818 пласта Полысаевский 2 участка Магистральный, а 
также вскрытие, подготовка и отработка лицензионного участка «Бла-
годатный» пл. Полысаевский 2.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская 
область, Ленинск-Кузнецкий район, 0,4 км юго-западнее д. Краснояр-
ка.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Кузбасс», 652507, 
Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1,  
тел.: 8 (38456) 9-33-11.

Исполнитель ОВОС: 650002, ООО «Научно-проектный центр 
ВостНИИ», г. Кемерово, ул. Институтская, 1, тел.: 8(3842) 68-12-98.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: октябрь 2019 – июль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Ленинск-Кузнецкого муниципального ок-
руга.

Форма общественных обсуждений: принятие замечаний и пред-
ложений, слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно: г. Ленинск-Кузнецкий, 
ул. Васильева, 1, каб. 337, (38456) 93-175;

Кемеровская область, Ленинск-Кузнецкий район, д. Красно-
ярка, пер. Набережный, 2  (Демьяновский отдел МКУ «Террито-
риальное управление администрации Ленинск-Кузнецкого му-
ниципального округа). Контактное лицо: Колмакова Галина 
Геннадьевна, т. 8(38456) 6-73-71. 

Материалы доступны для ознакомления в течение 30 дней с даты 
публикации (кроме выходных и праздничных дней, с 8.00 до 16.00, пе-
рерыв с 12.00 до 13.00).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1 каб. 337, PirievaNN@
suek.ru, 89234922771@mail.ru.

Кемеровская область, Ленинск-Кузнецкий район, д. Красно-
ярка, пер. Набережный, 2 (Демьяновский отдел МКУ «Террито-
риальное управление администрации Ленинск-Кузнецкого му-
ниципального округа). 

Сроки представления замечаний и предложений: 
до  22.08.2020 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы проектная документация «Технический про-
ект разработки Егозово-Красноярского каменноугольного месторожде-
ния Кузбасса. Вскрытие, подготовка и отработка запасов в границах ли-
цензий КЕМ 15462 ТЭ (участок «Магистральный»), КЕМ 02109 ТЭ 
(участок «Благодатный Глубокий») и КЕМ 01340 ТЭ (участок «Красно-
ярский») АО «СУЭК-Кузбасс» ШУ Им. Анатолия Дмитриевича Рубана. 
II очередь», включая материалы ОВОС, утвержденное техническое 
задание на ОВОС состоятся: 22 июля 2020 г. в 10.00 по адресу: Ке-
меровская область, Ленинск-Кузнецкий район, д. Красноярка, ул. 
Центральная, 1 (СДК д. Красноярка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Поскольку вакцина создавалась в экстремально короткие сроки,  во время ее испытаний обеспечивается «практи-
чески полицейский надзор».

ОПЫТ Московские врачи 
помогают регионам 
победить вирус

У красной зоны 
нет границ

Ангелина Зеленькова

Московские медики, первыми 
принявшие на себя удар неиз-
вестной болезни, вот уже три 
недели, как только улучшилась 
эпидемиологическая ситуация 
в столице, помогают бороться с 
коронавирусом в регионах. Вче-
ра в ходе телемоста, объединив-
шего Москву и семь регионов, 
посланцы рассказали журнали-
стам, как идет эта работа.

«Сразу стало ясно, что побе-
дить такого врага, как коронави-
рус, в одиночку невозможно, ме-
дикам постоянно нужно обмени-
ваться лучшими практиками. 
Поэтому Москва активно взаи-
модействует со всеми регионами 
с самого начала пандемии», — 
сказала, открывая телемост, 
Анастасия Ракова, заммэра по 
вопросам социального развития. 
По ее словам, в регионы выехали 
13 бригад столичных медиков — 
более 100 врачей. Они работают 
в Северной Осетии, Дагестане, 
Ингушетии, Забайкалье, Псков-
ской и Владимирской областях, 
Камчатском крае. Привезли с со-
бой медикаменты, тест-системы, 
комплекты средств индивиду-
альной защиты на общую сумму 
больше 100 миллионов рублей.

Пульмонологи, реаниматоло-
ги, хирурги, анестезиологи и ин-
фекционисты объехали уже по-
чти 40 больниц в самых удален-
ных населенных пунктах страны. 
На местах знакомятся с исто-
рией болезни каждого пациента, 
методами лечения коллег. За три 
недели осмотрели порядка трех 
тысяч больных. «В Северной 
Осетии — Алании бригада из пяти 
специалистов работала в четы-
рех стационарах, перепрофили-
рованных для пациентов с 
COVID-19. Мы проконсультиро-
вали порядка 300 пациентов. В 
Беслане посетили роддом, где ос-
мотрели беременных пациенток 
с тяжелой формой COVID-19. Но 
главное с чем пришлось стол-
кнуться московским врачам — 
неверием людей в существова-
ние вируса, частым самолечени-
ем и поздним обращением за ме-
дицинской помощью», — поде-
лился впечатлением Константин 
Покровский, зам. главного врача 
по филиалу ГКБ № 67 им. Л.А. Во-
рохобова, проработавший две 
недели в Северной Осетии — Ала-
нии.

Сейчас он передал эстафету 
врачу-хирургу ГКБ № 17 ДЗМ 
Сергею Ларичеву. Во Владикав-
казе работа столичных медиков 

уже дала результаты: эпидемио-
логическая ситуация стабилизи-
руется. Еще неделю назад число 
новых случаев заболевших с го-
спитализацией доходило до 60—
70 в день, а сейчас не более 30. 
Тем не менее два республикан-
ских стационара с тысячей ко-
вид-койками еще заполнены на 
80, реанимация на 90 процентов, 
из 50 аппаратов ИВЛ заняты 39. 
На днях из столицы были достав-
лены еще шесть аппаратов. «Го-
ворить, что в регионе вирус поза-
ди, рано. Мы работаем без выход-
ных в «красной» зоне и местные 
врачи заинтересованы в наших 
консультациях. За неделю ду-
маю, эпидемиологическая ситу-
ация выравняется», — рассказал 
Ларичев.

Столичным властям важно 
знать картину происходящего в 
каждом регионе, чтобы понять, 
требуются ли еще врачи для сле-
дующей командировки. Напри-
мер, ситуация в Дагестане замет-
но улучшается — вместо 250 но-
вых пациентов с COVID-19 в день 
теперь выявляется всего 15. Сей-
час там работает с бригадой Де-
нис Проценко, главврач медком-
плекса в Коммунарке.Серия ма-
стер-классов в отделениях реа-
нимаций по использованию уль-
тразвука в лечении и диагности-
ке тяжелых нетранспортабель-
ных пациентов с коронавирусом, 
которые дал Проценко, оказа-
лись местным врачам очень кста-
ти. На днях он сообщит, нужна ли 
дальше помощь москвичей в ре-
гионе или он справится своими 
силами.

По словам Анастасии Рако-
вой, Москва готова помочь реги-
онам с тестированием пациен-
тов. «Мы предлагаем коллегам из 
Псковской и Владимирской об-
ластей сделать забор крови, до-
ставить биоматериал для ИФА-
тестирования в Москву, а мы за 
свой счет проведем исследова-
ние», — отметила она.  

— Как живут врачи из «желтой» 
и «красной» зон 
ковидных больниц 
rg.ru/art/1895579 

В регионах 13 бри-
гад столичных 
медиков — более 
100 врачей
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ПРОЕКТ В Париже хотят довести скоростной режим до 30 км/ч

Не быстрее велосипеда
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

А
нн Идальго, а ее могут пе-
реизбрать на новый срок 
во главе парижской мэрии 

в ходе второго тура муниципаль-
ных выборов (он состоится 28 
июня), обнародовала програм-
мный документ «Манифест для 
Парижа». Среди мер, направлен-
ных на улучшение экологиче-
ской обстановки, Идальго назва-
ла ограничение скорости для ав-
томашин до 30 км/ч, распростра-
нив его на всю городскую терри-
торию. Исключение составят 
лишь ряд магистралей, такие как 
Елисейские поля, Севастополь-
ский бульвар и некоторые дру-
гие. «Не назову точную дату, ког-
да это произойдет, но таков прио-
ритет», — подчеркнула она.

Этот демарш четко укладыва-
ется в стратегию Анн Идальго, 
которая вот уже многие годы на-
правлена на то, чтобы вытеснить 
автомобили из французской сто-
лицы. Уже сегодня лимитом в 30 
км/ч охвачено около половины 
улиц французской столицы.

Идет также активное насту-
пление на парковочные места. В 
«Манифесте» поставлена цель 
вообще урезать их на 50 процен-
тов в ближайшие пять лет. Это 
уже не говоря о том, что практи-
чески во всем городе перекраи-
вается дорожное полотно таким 
образом, что для автомобилей 
остается лишь одна полоса там, 
где было две или три. Результат, 
как нетрудно догадаться, весьма 
плачевный: повсюду пробки, 
даже вне часов пик. Однако Анн 

Идальго считает, что снижение 
скорости в городской черте, во-
первых, приведет к снижению 
уровня шума, а также к «лучшей 
текучести» автомобильного тра-
фика, что оспаривают не только 
водители, вынужденные проста-
ивать в заторах, но и эксперты.

П о  д а н н ы м  а г е н т с т в а 
Observatoire des deplacenement, 
отслеживающего положение на 
дорогах, реальная средняя ско-
рость в Париже, учитывая и ноч-
ное время, сейчас упала до 14 
км/ч. Какая уж там экология. 
Ведь как констатируют специа-
листы, а среди них Шарлотт Сон-
жер из службы Airparif, занимаю-
щейся мониторингом качества 
воздуха в столице, наибольший 
выброс выхлопных газов в ат-
мосферу происходит как раз на 
скоростях от 30 км/ч и ниже, а 
также если она превышает 70 
км/ч. Но это уж явно не париж-
ский случай. 

Хотя, отметим, этот лимит 
пока действует на «Периферике» 
— окружной автодороге столицы. 
Но и его Анн Идальго и ее сорат-
ник из «зеленых» Девид Бельяр 
хотели бы изменить. Нетрудно 
догадаться, в какую сторону — до-
вести до 50 км/ч. Но не только. 
Кольцевую дорогу ждут и другие 
трансформации. Трассу урежут 
на одну полосу, предоставив ее 
исключительно для обществен-
ного транспорта, такси. Причем в 
перспективе добавят еще и вело-
дорожку. Понятно, за счет чего. 
Помимо этого в Париже плани-
руется запретить к 2024 году все 
машины с дизельным двигате-
лем, а к 2030 г. и бензиновые.    

СКАНДАЛ Куда приведет Украину так называемый «казус
Стерненко» и чем он опасен для президента Зеленского

Армия, мова, Зе

Петр Лихоманов

П
ока президент Укра-
ины Владимир Зе-
ленский вместе с 
первой леди, зара-
зившейся корона-
вирусом, пребыва-
ет на официальном 
карантине, мест-
ные неонацистские 

группировки формируют собст-
венную политическую реаль-
ность. И в заданных ими рамках 
нынешнему главе украинского 
государства места нет.

 «Жизнь патриота имеет зна-
чение» — под таким лозунгом 
сборная украинских неонаци-
стов в минувший понедельник 
штурмовала Шевченковский 
районный суд Киева. Там рас-
сматривалась мера пресечения 
для боевика Сергея Стерненко — 
уроженца Одесской области, 
бывшего главы местного «Пра-
вого сектора» (экстремистская 
организация, запрещена в РФ), 
сутенера и наркоторговца. По-

чти два года назад он в бытовом 
конфликте убил ударом ножа в 
сердце такого же «ветерана 
АТО», но до сих пор не оказался 
на скамье подсудимых. Более 
того, на Украине хватает тех, 
кто видит убийцу в роли нового, 
альтернативного Зеленскому, 
политического лидера.

Это уголовное дело стало эк-
заменом для всей правоохрани-
тельной и судебной вертикали 
Украины, который они показа-
тельно не прошли: «герой май-
дана», а также активный участ-
ник массового убийства 2 мая 
2014 года в Одессе для них, уже 
при Зеленском, по-прежнему 
недосягаем.  Почему украин-

ское государство спасовало пе-
ред убийцей, назначив ему 
только домашний арест, объя-
снить несложно: за Стерненко 
вступилось посольство США, 
европейские дипломаты и поли-
тические силы внутри Украины, 
в первую очередь парламент-
ская партия «Голос», потеряв-
шая на днях лидера — солиста 
группы «Океан Эльзы» Святос-
лава Вакарчука, но не утратив-
шая поддержку спонсоров. Если 
верить закулисным слухам, 
именно Стерненко, а также по-
милованный террорист Олег 
Сенцов рассматриваются се-
годня олигархом Виктором 
Пинчуком — зятем бывшего пре-

зидента Кучмы и партнером 
Джорджа Сороса — как потенци-
альные конкуренты Зеленского.

Иное дело, что у самого Зе-
ленского, помимо проблемы 
Стерненко, есть масса других 
забот: административная ре-
форма, которую Киев тужится 
представить как исполнение 
Минских соглашений, или ме-
морандум с Международным 
валютным фондом, описывае-
мый украинскими экспертами 
как «колониальный». Наконец, 
предстоящие в октябре местные 
выборы, на которых партия 
«Слуга народа», если верить 
разнообразной социологии, не 
сможет получить большинство 
ни в одном местном совете. И 
потому в окружении Зеленского 
уже обсуждают идею отменить 
голосование в принципе, в свя-
зи со второй волной коронави-
руса.

 В действительности, «казус 
Стерненко» будет в ближайшей 
перспективе влиять на все про-
цессы на Украине. С одной сто-

роны, это персонаж недвусмы-
сленно и почти официально 
поддерживают западные спон-
соры Киева. Его осуждение бу-
дет означать пересмотр всей 
действующей государственной 
доктрины, по которой убийца 
может быть оправдан, если он 
убил «врага Украины».

Проблема в том, что тонкие 
идеологические материи сегод-
ня мало заботят Зеленского, 
полностью впитавшего лозунги 
предшественника — «армия, 
мова, вера». Но разгуливающий 
на свободе и плюющий в пор-
трет президента Стерненко, 
вместе со своими западными и 
украинскими спонсорами, го-
раздо опаснее для Украины, чем 
мировой экономический кри-
зис и пандемия. В отличие от ви-
руса, Стерненко и его едино-
мышленники обещают убить 
Зеленского вместе с семьей 
здесь и сейчас.  

Неонацисты пошли на штурм суда 
в Киеве, где слушалось дело Сергея 
Стерненко.

А К Ц Е Н Т

На Украине хватает тех, кто видит убийцу 
в роли нового, альтернативного 
Зеленскому, политического лидера

СВОЯ ИГРА 
ПЕНТАГОНА
Игорь Дунаевский

Минобороны США умышленно 
затягивает сроки частичного 
вывода из Германии американ-
ского военного контингента, 
планируемого президентом До-
нальдом Трампом. Источники в 
оборонном ведомстве рассказа-
ли газете The Washingon Post, 
что генералы «намеренно тор-
мозят» и «фактически игнори-
руют» позицию главы государ-
ства, с которым у Пентагона в 
последнее время натянутые от-
ношения. Конфликт между ми-
ровоззрением главы Белого 
дома и вашингтонским военно-
политическим истеблишмен-
том существует уже давно. 
Трамп со времен предвыборной 
кампании высказывается за со-
кращение американского воен-
ного присутствия в мире. Но 
«ястребы», не разделяющие его 
подходов, пытаются проводить 
собственную политику, иногда 
открыто, а иногда втихую сабо-
тируя указы главы государства.
По данным газеты, военные так-
же тормозят процесс вывода 
войск из Афганистана. Трамп 
собирался к президентским вы-
борам США в ноябре, на кото-
рых он поборется за переизбра-
ние, вывести практически весь 
американский контингент из 
этой страны. 

УДУШАЮЩИЙ 
ПО ЗАКОНУ
Диана Ковалева

Президент США Дональд 
Трамп подписал указ о рефор-
ме полиции. Он заверил, что до-
кумент, принятый в контексте 
масштабных протестов против 
полицейского насилия, устано-
вит «наивысшие стандарты» 
службы правоохранителей.
Указ предусматривает феде-
ральные гранты на подготовку 
полицейских. Отныне стражам 
порядка запрещено использо-
вать удушающие приемы, хотя 
это не распространяется на си-
туации, где применять «леталь-
ную силу» разрешено законом. 
К одной из таких ситуаций, как 
отметил Трамп, относятся об-
стоятельства, при которых 
жизнь самого полицейского на-
ходится под угрозой. Кроме 
того, будет создана специаль-
ная база данных, в которой на 
каждого сотрудника органов 
правопорядка соберут досье о 
том, сколько раз он применял 
чрезмерную силу при выполне-
нии своих служебных обязан-
ностей. В работе с бездомными 
и имеющими психические рас-
стройства полицейским теперь 
помогут соцработники, кото-
рые будут выезжать с ними на 
вызовы. 

ПАНДЕМИЯ 
БЕДНОСТИ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Эксперты итальянской сельско-
хозяйственной ассоциации 
Coldiretti бьют тревогу, прогно-
зируя, что из-за спровоцирован-
ного пандемией экономическо-
го кризиса число «абсолютно 
бедных» граждан по итогам года 
может вырасти на миллион че-
ловек. Исследователи пришли к 
этому выводу на фоне роста на 
40 процентов обращений гра-
ждан за помощью в благотвори-
тельные организации.
По мнению экспертов, среди 
«новых бедных» окажутся люди, 
потерявшие из-за эпидемии ра-
боту (в первом квартале года чи-
сло занятых сократилось на 100 
тысяч) и бизнес, а также лица, не 
имеющие накоплений или по-
стоянного дохода, занятые в «се-
рых» отраслях экономики, кото-
рые не могут рассчитывать на 
госсубсидии.
Национальный институт стати-
стики накануне представил до-
клад, согласно которому в 2019 
году в состоянии абсолютной 
бедности на Апеннинах прожива-
ли около 4,6 миллиона человек. 

НЕ ЗАБЫТЬ О ПРИЧИНАХ
По мере выхода из ступора, в котором оказалась миро-
вая политика из-за пандемии, прежняя повестка возвра-
щается почти в неизменном виде. Почти — темы преж-
ние, а интенсивность в ряде случаев возросла. Ни один 
конфликт не затих, зато некоторые разгораются с новой 
силой.

Начинается новый раунд противостояния вокруг Си-
рии — с одной стороны, на месте тема Идлиба, с другой — 
намерения администрации США усилить давление на 
Дамаск, теперь экономическое. Вторая неостывающая 
точка — Ливия, где активизировалось противостояние 
сторон междоусобно-международного конфликта. Фор-
туна поворачивается лицом то к одним, то к другим ком-
батантам, подтверждая то, о чем дипломаты и посредни-
ки твердят давно: военного решения нет, ни Триполи, ни 
его оппоненты силой верх не возьмут, придется идти на 
сделку. Это было ясно еще в январе во время перегово-
ров в Москве и Берлине, но тогда сами участники проти-
востояния и их основные патроны считали иначе. К раз-
говору все равно придется вернуться.

Хитросплетения текущей ливийской политики ото-
двинули в тень первопричину катаклизмов — войну 2011 
года. Тогда в резуль-
тате вмешательства 
западной коалиции 
силы Муаммара 
Каддафи были раз-
громлены, сам он 
зверски убит, а Ли-
вийская Арабская 
Джамахирия пре-
кратила существо-
вание не только как 
форма правления, 
но и как единое госу-
дарство. С тех пор 
проблемы нараста-
ли — причем у всех. 
Убийство в Бенгази 
посла США осенью 2012 года стало «благодарностью» 
боевиков за «освобождение» от гнета тирании. 

В американском журнале Foreign Affairs только что 
вышла статья бывшего шефа Пентагона и одного из наи-
более авторитетных американских политических деяте-
лей Роберта Гейтса, который привел ливийскую кампа-
нию в качестве примера катастрофически неправиль-
ных действий. Справедливости ради надо сказать, что 
Гейтс, министр обороны до лета 2011 года, и тогда был 
принципиальным противником операции в Ливии, чего 
не скрывал.  

Гейтс перечисляет ошибки, допущенные Вашингто-
ном. Прежде всего — изменение задачи в ходе операции — 
защита населения Восточной Ливии от Каддафи была пе-
реквалифицирована в смену режима. «Установив беспо-
летную зону и атаковав сухопутные войска Каддафи, 
можно было защитить повстанцев на востоке, не свергая 
власть в Триполи. В таких обстоятельствах прийти к не-
коей политической договоренности». Заметим, что се-
годня речь идет ровно об этом, только после почти деся-
тилетия бесцельных жертв и разрушений. 

Гейтс, который относится к старшему поколению 
внешнеполитических реалистов, говорил тогда и повто-
ряет теперь: какой бы ни был Каддафи, он не представлял 
угрозы интересам США. А его устранение угрозу создало.  
Ливия на годы погрузилась в пучину хаоса, это способст-
вовало укреплению террористической группировки 
ИГИЛ (запрещена в РФ) и дало возможность России пре-
тендовать на роль вершительницы судьбы этой страны». 
По поводу России как вершительницы судеб поблагода-
рим экс-министра за незаслуженный комплимент, а обо 
всем остальном комментаторы и эксперты предупрежда-
ли еще тогда. В этом плане, кстати, демократическая ад-
министрация Обамы не отличалась от республиканской 
Буша-младшего, которой тоже подробно объясняли в 
2002–2003 годах, чем закончится вторжение в Ирак. 

«Существовали невоенные способы, при помощи ко-
торых США и их союзники могли остановить боевые 
действия и стабилизировать обстановку в Ливии летом и 
осенью 2011 года. Но не было ни плана, ни средств, ни 
желания», — сетует Гейтс. Вывод и вовсе сокрушитель-
ный: «Арабско-натовская коалиция разбомбила Ливию, 
а затем просто от-
правилась по домам, 
оставив ливийцев 
сражаться за руины, 
создав очередной 
источник нестабиль-
ности и новую базу 
для террористов».  

Во многих отно-
шениях Ливия, стра-
на совсем не цен-
тральная с точки 
зрения глобальной 
повестки, стала по-
воротным пунктом 
международной по-
литики. Она олицет-
воряла собой апофе-
оз попыток силовым 
путем трансформировать Ближний Восток, но явила 
только жестокость и полную бессмысленность дейст-
вий. Искусственность нагнетания истерии показала, что 
информационно-пропагандистские инструменты в XXI 
веке из вспомогательных становятся основными. В том 
же Foreign Affairs пять лет назад Алан Куперман разби-
рал информационную подоплеку вторжения: «Ливий-
ские эмигранты в Швейцарии, связанные с повстанца-
ми, начали предупреждать о предстоящей в Бенгази 
«кровавой бане». Западные средства массовой инфор-
мации поспешили растиражировать эту информацию, 
хотя теперь, задним числом, понятно, что это была про-
паганда… Попросту говоря, боевики терпели поражение 
в войне, поэтому их покровители подняли на щит при-
зрак геноцида для оправдания вмешательства НАТО».

 События в мире развиваются с фантастической ско-
ростью, и то, что было недавно, кажется совсем отда-
ленным во времени и не столь существенным. Понятно, 
что конфликт в Ливии надо решать исходя из сегодняш-
них реалий, для чего требуется сотрудничество всех. 
Но это не означает подвести черту и забыть, почему все 
там так.  

Хитросплетения 
текущей ливий-
ской политики 
отодвинули в тень 
первопричину 
катаклизмов — 
войну 2011 года

Ливия, страна сов-
сем не централь-
ная с точки зрения 
глобальной 
повестки, стала 
поворотным пун-
ктом международ-
ной политики

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Что ждет мировую экономику 
после пандемии? Прогноз 
эксперта на сайте
rg.ru/art/1901571

— Читайте также: 
Как США стали страной лидеров, 
раскалывающих народ пополам 
rg.ru/art/1902261 

А КАК У НАС

В России в борьбе за сохранение жизней на дорогах 

давно звучат призывы установить скорость в населен-

ных пунктах 50 км/ч. Однако отклика они не находят. 

Связано это с тем, что каждый муниципалитет, каждый 

регион может сам принимать решение о введении того 

или иного ограничения скорости. 

Необходимо проанализировать ситуацию и принять ре-

шение. Так, например, в Подмосковье во многих насе-

ленных пунктах установлены знаки, ограничивающие 

скорость 50 км/ч. Все зависит от конкретных дорожных 

условий и количества аварий. Но не только скорость ви-

новата в смертности. Во многих случаях ограничивать 

скорость бессмысленно и даже опасно. Например, на 

широких дорогах с хорошим покрытием и отбойниками, 

которые встречаются даже в населенных пунктах. Пра-

ктика увеличения скорости на платных автомагистралях  

показала, что это привело даже к снижению количества 

аварий и погибших в них. Как считают в Госавтоинспек-

ции, для снижения аварийности сначала необходимо 

установить ее причины. Потом принять инженерные 

меры: поставить отбойники, нарисовать разметку, отде-

лить пешеходов от автомобилей, может быть, поставить 

светофор. И только если эти меры окажутся неэффек-

тивными, думать о снижении скоростного режима. Ведь 

скорость передвижения — это и экономика страны. Чем 

дольше идут грузы, тем дороже стоит товар. 

К сожалению, практика бессмысленного ограничения 

скорости у нас до сих пор популярна. Характерный при-

мер: увеличилась на одном участке МКАД аварийность, 

поставили знак «80». Аварийность не снизилась, зато 

количество штрафов выросло. Поэтому у нас до сих пор 

и действует нештрафуемый порог в 20 км/ч. Сначала 

надо навести порядок на дороге, убрать лишние ограни-

чения и тогда думать о его отмене, считают в ГИБДД.
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Лимитом в 30 км/ч уже охвачено около половины улиц Парижа, но мэр собирается ввести его по всему городу.
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КАЛМЫКИЯ

ЧИНГИС УНГАРЛИНОВ: 
Я И САМ БЫЛ НА ГРАНИ ЖИЗНИ И СМЕРТИ 

КОСТРОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

ОЛЕГ ЧУРАКОВ: 
Я НЕ ОДИН. В БРИГАДЕ ТРИ ВРАЧА И ВОСЕМЬ МЕДСЕСТЕР

Руслан Мельников

В
рач-дерматовенеролог из 
Калмыкии Чингис Унгар-
линов заразился корона-

вирусом во время работы в об-
серваторе. Перенес тяжелую 
форму заболевания и неделю 
находился на грани жизни и 
смерти. Тем не менее после вы-
здоровления он вновь отпра-
вился работать в обсерватор.

— В первое время, кроме про-
блем с ощущением вкуса и запа-
ха, никаких других тревожных 
симптомов не было, — рассказы-
вает Чингис Унгарлинов. — Ни 
кашля, ни насморка, ни высо-
кой температуры. Однако рен-
тген зафиксировал односторон-
нюю очаговую пневмонию. По-
том начала быстро повышаться 
температура. Повторный рен-
тген показал уже двухсторон-
нюю пневмонию. А затем томог-
рафия выявила 45 процентов 
поражения легочной ткани, что 
соответствует третьей по тяже-
сти степени поражения. При 
четвертой практически не вы-
живают. Температура была 
39,9, причем постоянная, и ни-
чем не сбивалась. Хорошо, что 
меня лечили опытные коллеги-
врачи. К тому же большим плю-
сом оказалось интерактивное 
общение по интернету с мо-
сковскими медиками. Специа-
листы в столице изучали ре-
зультаты рентгена, КТ, анализов 
и оперативно давали свои реко-
мендации и корректировки ле-

чения. Хотя корректировки 
были минимальными: наши 
калмыцкие медики все делали 
правильно.

Даже после того, как кризис 
миновал и тесты на коронави-
рус показали отрицательный 
результат, ему пришлось около 

месяца провести в больнице, 
чтобы долечить пневмонию. 
Потом некоторое время ушло 
на домашнюю реабилитацию.

На вопрос, почему тяжело 
переболев коронавирусом и 
буквально выкарабкавшись с 
того света, Чингис Викторович 

вновь отправляется в обсерва-
тор, он лишь смущенно улыба-
ется: «Я ведь все-таки врач». Он 
надеется, возможно, месяц-
другой ему поможет продер-
жаться приобретенный за вре-
мя тяжелой болезни иммуни-
тет к коронавирусной инфек-
ции. Считается, что чем тяже-
лее протекает заболевание, тем 
сильнее вырабатывается имму-
нитет, но как будет на самом 
деле, непонятно. Чингис Унгар-
линов прекрасно осознает, что 
повторное заражение вполне 
возможно. Но и не пойти в об-
серватор не может.

Интересуюсь, чем сейчас 
можно облегчить работу меди-
ков, которые лечат коронави-
русных больных, Чингис Ун-
гарлинов считает, что требуют-
ся новые современные средст-
ва защиты. 

— Мы ведь зачастую работа-
ем в противочумных костюмах, 
разработанных еще в сороко-
вых годах. А нужен более над-
ежный уровень защиты, да и 
комфорта тоже. В наших костю-
мах очень жарко, особенно ле-
том. Даже в очках работать 
сложно — они запотевают так, 
что ничего не видно. А еще не-
плохо было бы выделить хотя 
бы один из санаториев для вос-
становления медиков, перенес-
ших коронавирус. Все-таки ре-
абилитация после такой болез-
ни — процесс длительный и не-
простой. Это я уже понял по 
себе.  

Анна Скудаева

В 
Костромской области спе-
циальные бригады для ле-
чения COVID-пациентов 

сформировали из добровольцев, 
согласившихся работать на «пе-
редовой» в «красных» зонах ин-
фекционных больниц. В состав 
бригады, заступившей на первое 
14-дневное дежурство в инфек-
ционное отделение костромской 
окружной больницы на Кине-
шемском шоссе, вошли три вра-
ча и восемь медсестер. Среди 
них главный терапевт Костром-
ской области Олег Чураков и 
врач-реаниматолог Валерий 
Молчанов.

Врачи признались, что с рабо-
той справляются, но в тяжелых 
противочумных костюмах им 
очень сложно общаться с паци-
ентами. Круглосуточно живя и 
работая в инфекционном стаци-
онаре, медики были вынуждены 
регулярно сдавать кровь на коро-
навирус. Все это время они были 
оторваны от своих близких, ли-
шены привычного досуга и спор-
тивных занятий.

Отвечая на вопрос журнали-
стов: «Не страшно ли заходить в 
«грязную» зону?», врач с 26-лет-
ним стажем Олег Чураков отве-
тил: «Это наша работа. Мы гото-
вы ко всему. Если после обсерва-
ции нам скажут работать — мы 
будем продолжать работать. Мы 
ведь тоже страдаем. Как жить без 
бассейна, как жить без бега? Это 
сложно. Мы сейчас на работе. Тя-
жело! Помогайте! Оставайтесь 
дома. Нам нужно ваше здоровье, 
чтобы вы были здоровы! Только 
так мы сможем быстрее побе-
дить болезнь и вернуться в се-
мьи».

Олег Чураков — потомствен-
ный врач. Его отец долгое время 
был главным врачом второй го-
родской больницы. Принимал 
активное участие в становлении 
здравоохранения не только горо-
да, но и области.

— Мне хочется, чтобы дело 
отца не пропало даром. Сегодня 
во второй городской больнице 
врачом работает родной брат. И 
дети работают в здравоохране-
нии в больницах в Москве и в 
Ярославле, они аспиранты, — по-

делился он историей своей се-
мьи.

Завершив рабочую вахту в 
инфекционном стационаре, по-
сле короткого отдыха Чураков 
вновь вернулся в больницу, что-
бы помогать заболевшим коро-
навирусной инфекцией. Он зая-
вил, что будет это делать до того 
момента, пока не снизится забо-
леваемость.

— Я понимал, что будет труд-
но. И если я не пойду, то кто пой-
дет. Врачи-терапевты должны 
были увидеть, что там можно ра-
ботать и необходимо работать. Я 
на себе должен был обязательно 
попробовать. Инфекция при гра-
мотном действии врачей управ-
ляема. Мы можем не допустить 
тяжелых последствий, — расска-
зал Олег Чураков.  

ПРИЗНАНИЕ  На этой странице только пятеро из всех героев — ангелов в белых халатах. 
И десятки тысяч на войне с эпидемией и в наших сердцах 

Герои без масок

А К Ц Е Н Т

Он прекрасно осознает, что повторное 
заражение вполне возможно, 
но и не вернуться к работе, к больным 
коронавирусом людям, не может

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЭЛАДА НАБИЯН: 
МЫ КАК МАЛЕНЬКИЕ 
СОЛДАТИКИ НА ПЕРЕДОВОЙ

Татьяна Ткачева

В Новой Усмани живет почти 30 
тысяч человек. Здесь в поликли-
нике при районной больнице 
почти десять лет проводила про-
фосмотры терапевт Элада Наби-
ян. Когда людей с подтвержден-
ным COVID-19 стало прибав-
ляться, профосмотры временно 
отменили и врач начала выез-
жать к больным на дом в составе 
специальной бригады.

— Наш район столкнулся с 
ковид-положительными паци-
ентами первым в Воронежской 
области, еще в феврале, — рас-
сказала Элада Титаловна. — Это 
были люди, прибывшие из Пе-
кина, Нью-Йорка и других го-
родов. И главврач нашей боль-
ницы Игорь Потанин, учиты-
вая, что район густонаселен-
ный — 70 тысяч человек, принял 
решение создать три мобиль-
ные амбулаторные бригады, ко-
торые выезжали бы именно к 
коронавирусным пациентам. 
Их возглавили врачи Вера Со-
росова, Светлана Ершова и я. 

У мобильного «спецназа» 
поликлиники есть два вида вые-
здов. Первый — работа с хрони-
ческими больными, их кварти-
ры считаются «чистой» зоной, 
так что медикам не приходится 
натягивать на себя две пары 
перчаток, респираторы и про-
чие средства усиленной защи-
ты. А вот когда нужно посетить 
пациента с «короной», врачи и 
фельдшеры облачаются по пол-
ной программе.

— Мне самой заразиться не 

страшно, наверное, иммунитет 
выработался к болезни, — гово-
рит Элада Титаловна. А как 
врач я понимаю, что болезнь 
очень серьезная. Типичный 
«ласковый убийца». Если при 
других заболеваниях объек-
тивные признаки совпадают с 
субъективными жалобами, то 
здесь человек может себя чув-
ствовать хорошо, когда КТ по-
казывает, что его пора госпита-

лизировать. У нас фельдшер 
«скорой» это на себе прочувст-
вовал: сначала была картина 
ОРЗ, через пять дней уже пнев-
мония, и вот он провел на боль-
ничном больше месяца…

— Мы как маленькие солда-
тики на передовой, где идет 
война с коронавирусом, — отме-
тила она. — И, как во время лю-
бой войны, нужно, чтобы люди 
друг другу помогали. Кто хочет 
и может оказать поддержку, ин-
формационную или финансо-
вую, должен это делать. Кто не 
может — не беда. Лишь бы не на-
вредить.  

САХАЛИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

НАТАЛЬЯ ШЕВЧЕНКО: 
СВОИХ ПАЦИЕНТОВ Я ЗНАЮ 
ЕЩЕ В ВОЗДУХЕ
Ольга Воскресенская

С Натальей Шевченко познако-
милась, когда она работала 
главным врачом Курильской 
ЦРБ. В апреле, когда все следи-
ли за ежедневными сводками, 
насколько увеличилось число 
коронавирусных больных, На-
талья Викторовна просто отве-
тила: «Я знаю своих пациентов, 
когда они еще в воздухе». Всех, 
кто прибывает на остров Иту-
руп с материка и из Южно-Са-
халинска.

На Итурупе, если верить 
справочникам, проживают око-
ло 6 тысяч человек. В отличие 
от коллег с материка на Итуру-
пе у врачей не бывает выход-
ных, они работают круглосу-
точно. Курильские доктора не 
могут никуда отлучиться с 
острова, если, конечно, не в от-
пуске. Врач должен постоянно 
информировать дежурного, где 
он будет находиться, когда за-
кончилась его смена. В экстрен-
ном случае за ним отправляют 
карету «скорой помощи». 

Этой районной больнице 
может позавидовать любая на 
материке. Везде чисто, большие 
и светлые коридоры, всем необ-
ходимым оборудован рентген-
кабинет, есть аппараты УЗИ. 
Когда верстался номер, узнала, 
что неугомонная Наталья Вик-

торовна недавно перебралась в 
Южно-Сахалинск. И снова она 
на передовой: «У меня в Юж-
ном организован госпиталь для 
лечения пациентов на самоизо-
ляции и обсервации. Уже погру-
зилась в новую работу». 

АРХАНГЕЛЬСК

ГЕННАДИЙ ПОПОВ: 
РУКИ НЕ ОПУСКАЕМ

Марина Ледяева

Геннадий Попов  год назад при-
нял отделение анестезиологии-
реанимации центра инфекци-
онных болезней Архангельской 
областной клинической боль-
ницы. Именно это подразделе-
ние взяло на себя основную на-
грузку по лечению пациентов с 
COVID-19 в Поморье. Заведую-
щему с трудом удалось выкро-
ить пять минут, чтобы сделать 
этот снимок и поговорить.

— Мы столкнулись с новой 
для нас патологией, имеющей 

свои особенности, — отмечает 
Геннадий Попов. Работа очень 
напряженная, поскольку в на-
шем отделении находятся са-
мые тяжелые пациенты с коро-
навирусной инфекцией. Но 
руки не опускаем. 

О себе говорит неохотно. В 
медицине анестезиолог-реани-
матолог Попов почти 30 лет. Ро-
дом он из Няндомы — райцентра 
в Поморье, стал первым и един-
ственным врачом в семье, о чем 
никогда не пожалел. Работал в 
областной детской больнице, 
лечил жителей Новодвинска. 

На стене обычной пятиэтажки в Екатеринбурге красуется это граффити врача, выходящего из «красной зоны». Дом напротив больницы № 40, первой принявшей пациентов с коронавирусом. Благодарность врачам в формате стрит-арт можно встретить и в других регионах.

Мне самой зара-
зиться не страшно, 
но болезнь очень 
серьезная, типич-
ный ласковый 
убийца
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Врач инфекционной больницы, 
рентген-лаборант, медсестра 
хирургического отделения, 
водитель «скорой медицин-
ской помощи». Всего несколь-
ко героев на этой странице. 
Все они без масок, хотя и рабо-
тают в «красной зоне», где 
только коронавирусные боль-
ные. Уговорить их сфотографи-
роваться без средств индиви-
дуальной защиты было крайне 
сложно. Они их редко снимают. 
В инфекционных отделениях 
работают 24 часа через 12. 
Если получается поспать три-
четыре часа, то тоже в костю-
ме.... 
Хотя находиться по несколько 
часов в нем порой невыноси-
мо. Но врачи и к этому привы-
кают. Некоторых героев при-
шлось буквально караулить 
несколько часов, чтобы они 
смогли выкроить пять минут 
на короткую беседу и сделать 
фото. 
Если вы до сих пор не верите в 
коронавирус — то это ровно до 
тех пор, пока вам или вашим 
близким не потребуется 
помощь. Медики реально измо-
таны, но они будут бороться за 
каждого своего пациента, даже 
если шансы спасти невелики. 
Берегите себя! И хоть иногда 
задумывайтесь о врачах, мед-
сестрах, водителях «скорой 
помощи» и волонтерах, кото-
рые сейчас несут вахту.
На этой полосе только пятеро 
героев — ангелов в белых хала-
тах. И десятки тысяч на войне 
с эпидемией и в наших сер-
дцах. Мы продолжим писать о 
них. Эти люди заслужили бла-
годарности.

COVID-19. Мы справимся!

Уже больше двух месяцев на сайте «Россий-

ской газеты» запущен сюжет «COVID-19. 

Мы справимся!». За это время наши корре-

спонденты побывали в обсерваторе для вра-

чей и рассказали, как живут они здесь и отды-

хают после трудных смен. Врач-реабилито-

лог в интервью сообщил, как жить после ко-

вида. Здесь много историй. Одна из них — о 

том, как медики работали в «красной зоне», 

о пациентах и о том, чему нас научила панде-

мия. 

Еще больше фотогра-
фий в июньском номе-
ре журнала «Родина» 
и на сайте RG.RU.
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ОПЫТ Первый в мире 
мюзикл для Instagram

Кумир 
на дистанции

Валерий Кичин

Режиссер Алексей Франдетти снял мюзикл на удаленке 
— «Мой длинноногий деда». Снял для instagram — то 
есть придумывал новый жанр. В оригинальном шоу 
Тони Пола Гордона сюжет взят из книги начала ХХ века 
писательницы Джин Уэбстер. У сиротки из детдома об-
наруживается покровитель, готовый оплачивать ее 
учебу в дорогом вузе с условием: регулярно писать ему 
о своей жизни. Девушка полагает, что это старый чу-
дак-благотворитель, но загадка ее интригует, и она 
включается в игру. Дальнейшее легко угадать: это мю-
зикл, где всегда всё кончается любовью. В instagram-
спектакле играют Юлия Дякина и Иван Ожогин: пер-
вая блистала в Свердловской музкомедии, второй — 
премьер санкт-петербургских мюзиклов. Наш разго-
вор — с зачинщиком авантюры Алексеем Франдетти.

Вам ни минуты эта идея не казалась безумной?
АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: На мгновение казалось: не сдюжим! 
Но лучше сделать — и пожалеть, чем не сделать — и по-
жалеть. И я решил: нужно делать. 

Почему именно Instagram? 
АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Мир стал быстро меняться, появи-
лись спектакли в Zoom, в Skype, хотелось сделать что-
то в формате Instagram. И эта история любви в письмах 
естественно вплетается в его эстетику. Хотя я понимал, 
что часть зрителей мы от себя отсекаем: не все свои в 
Instagram. Даже ав-
торы мюзикла смо-
трели нас на 
компьютере.

Книга не раз пере-
делывалась для 
кино — например, 
есть фильм с Фре-
дом Астером...

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: 
Есть и немой фильм 
с Мери Пикфорд! 
Но меня заинтере-
совала офф-брод-
вейская постановка на двух актеров в зале, где работа-
ет каждый сантиметр пространства. Это мы в 
instagram-версии позволяем себе выдумывать новых 
персонажей — учителей, родственников, даже гадалка 
появится, участвуют Нонна Гришаева, Ольга Кузьми-
на, Виктор Добронравов, Лика Рулла… Спектакль по-
делен на зоны: основная — то, что написано в ориги-
нальном мюзикле, и есть скетчи, импровизации… 

Объясните, как пользоваться мюзиклом в Instagram?
АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Там есть инструкция — как смотреть. 
Все части пронумерованы, каждая имеет отношение к 
номерам, выложенным в основной ленте аккаунта. Кто 
хочет смотреть только мюзикл, выбирает музыкаль-
ные номера. Кто хочет углубиться в переживания геро-
ев, смотрит stories и зайдет в их посты. То есть основ-
ной аккаунт соединяет три аккаунта: сам спектакль, 
аккаунт героини и аккаунт героя. 

Ну и как, много людей заходят в эти stories или все-та-
ки предпочитают просто слушать музыку?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Смотрят втрое больше людей, чем 
подписаны. Комментируют, вступают в диалог. Когда 
герой признался, что у него нет мамы, слова сочувст-
вия посыпались артисту. У меня вообще ощущение, что 
мы живем в Instagram одной большой коммуной.

Instagram — это дележка подробностями личной жиз-
ни, жанр мюзикла в письмах сюда хорошо ложится. Но 
можно ли себе представить какое-то развитие идеи?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Думаю, да. Мы уже ищем материал бо-
лее густонаселенного мюзикла, а возможно, и оперы. 

Как удалось в режиме карантина свести вместе вока-
листов и то, что у вас заменяет живой оркестр?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Музыкальный руководитель под ме-
троном пишет партию сопровождения, потом солисты 
поют свои партии, записывая их на телефон, и звуко-
режиссер все сводит воедино. 

Какие особенности Instagram пришлось учесть? 
АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Главная трудность — вертикальный 
кадр: мы можем существовать только в пределах 
Instagram. А он диктует свой язык — использование 
хайп-стикеров, опросы, геолокацию... Выходим на ак-
каунте instamusical.ru ежедневно — это основные номе-
ра. И на протяжении всего дня в аккаунт выкладывают-
ся этюды на темы событий, происходящих с героями.

Вы в Instagram свой человек?
АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Пришлось учиться: Instagram позво-
ляет очень многое, и нужно было понять, как его ис-
пользовать. Скажем, IGTV — приложение, позволяю-
щее выкладывать ролики в вертикальном формате. 

У таких проектов есть коммерческий потенциал?
АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Думаю, да, хотя вертикальный фор-
мат отпугнул цифровые платформы. Но это первый 
опыт, и в дальнейшем мы просчитаем риски. А пока — 
торопились: мир на карантине стал быстро осваивать 
цифровые методы творчества, хотели застолбить пер-
венство. К тому же когда еще мы сможем себе позво-
лить заниматься чистым творчеством! Вернется воз-
можность живой работы — времени для него будет не-
измеримо меньше.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Дирижер Пааво Ярви проведет «живой» музыкальный фестиваль 

Оркестры выйдут в люди
Владимир Дудин

М
еждународный музы-
кальный фестиваль в 
Пярну пройдет в фор-

мате полноценных живых кон-
цертов с публикой в зале. Его 
основатель и руководитель 
эстонский маэстро Пааво Ярви 
рассказал «РГ» о том, как в но-
вых условиях будут  организо-
ваны публичные концерты. 

Фестивалю в Пярну повезло в 
сравнении с другими: скажем, 
у соседей таллинский фести-
валь Биргитты отменен до 
следующего года.   

ПААВО ЯРВИ: Мы получили разре-
шение, можем собираться на 
сцене до 50 человек. И я подумал, 
что смогу провести фестиваль, а 
главное,  во время фестиваля  
смогу заниматься со студентами, 
учить молодых дирижеров. Для 
меня педагогика — один из важ-
нейших принципов этого фести-
валя. Конечно, публики в зале бу-
дет меньше и репертуар будет бо-
лее камерный. Но мы стараемся 
придумать что-то новое. Каждый 
концерт, все репетиции и даже 
мастер-классы будут транслиро-
ваться: все наши события будут 
доступны для всех. 

Какое значение вы придаете 
формату концертов онлайн?  

ПААВО ЯРВИ: Поп-музыка и ей по-
добные индустрии уже давно 
пользуются онлайном, видео и 
прочими технологиями. Теперь и 
классическая музыка должна на-
верстать упущенное. В ситуации, 
когда никого никуда не пускают, 
это все же реальный способ со-
хранять занятия музыкой. Запи-
сывать или давать онлайн-кон-
церты с оркестром не просто, но  
возможно. Хотя это никак не за-
менит полноценного концерта с 
публикой в зале. Но пока нам 

разрешено заполнить слушате-
лями половину зала или чуть 
больше.   

Программу фестиваля, кото-
рая была готова еще в прош-
лом году, пришлось корректи-
ровать? 

ПААВО ЯРВИ: Да, мы сейчас в сроч-
ном порядке собираем новую 
программу, уточняем список му-
зыкантов. К огромному сожале-
нию, не смогут приехать все те 
музыканты, которые планирова-
лись изначально. Многие — из-за 
запретов лететь в Эстонию: им 
не удастся выдержать двухне-
дельный карантин. Но картина 
меняется, сведения обновляются 
каждую неделю. В Эстонии уже 
были дни, когда зафиксировали 
ноль инфицированных. На фе-
стивале будут хорошие солисты, 
многие — из Эстонии. Меня очень 
увлекла задача создать програм-

му из другого — камерного — ре-
пертуара. Для камерных соста-
вов написано очень много хоро-
шей музыки, которую обычно не 
часто получается исполнять. И, 
конечно, я буду добиваться, что-
бы на фестиваль приехало как 
можно больше музыкантов из 
других стран. Музыканты всего 
мира должны чувствовать соли-
дарность, быть выше политики.  

Кстати, где вы отбывали ка-
рантин?  

ПААВО ЯРВИ: Я был один в Лондоне. 
Здесь не было карантина: было 
только правило соблюдать 2-ме-
тровую дистанцию и носить ма-
ски. Может быть, карантин вве-
дут сейчас. Они поздно спохвати-
лись. Но я старался никуда не хо-
дить, возникла возможность 
жить жизнью нормального чело-
века: спать не в отеле, а у себя 
дома, в своей кровати. Последние 

10—15 лет я жил, беспрерывно ра-
ботая, не имея отпусков, каждую 
неделю готовил новые програм-
мы. И эти два месяца стали для 
меня очень важными. Я освоил 
много новых партитур, переслу-
шал много. Когда рядом с тобой 
музыка, ты никогда не будешь 
одинок.   

Какой настрой сейчас у Неэме 
Ярви, вашего отца, всемирно 
известного дирижера, которо-
му  исполнилось 83 года?  

ПААВО ЯРВИ: Настроение у него 
нормальное, но когда тебе уже 
за 80, а вокруг — не только виру-
сы, но и много бунтов, войн, по-
литических игр, конечно, нелег-
ко. Его, как и меня, очень волну-
ет, как музыка будет жить даль-
ше, что будет с музыкантами, 
оркестрами. Оркестровая му-
зыка оказалась под угрозой. Он 
с трудом понимает, как мы вый-
дем из сложившегося положе-
ния. Наступит ли момент, когда 
все снова вернется в прежнее 
русло? Но он держится хорошо, 
много читает. В его огромной 
библиотеке, которую он соби-
рал всю жизнь, не только парти-
туры, но и много книг. И мне 
очень интересно слышать его 
мысли о прочитанном: о Досто-
евском, письмах Вагнера и др. 
Если у тебя есть книги, музыка, 
партитуры и бокал хорошего 
красного вина, что еще надо в 
жизни? Надо быть оптимистом 
и верить, что мы вернемся к 
нормальной жизни. Для этого 
надо верить в силу музыки и 
искусства. Если мы будем ду-
мать только об экономике и по-
литике,  жить станет скучно и 
неинтересно. Только музыка 
дает нам то, что требует душа, 
то, что делает нас людьми.   

МУЗЫКА Олег Газманов рассказал о новых песнях 
и летних планах путешествия по России

Эскадрон, по коням!  

Александр Алексеев

В
ыступив в День Рос-
сии на Красной пло-
щади в гала-концерте 
«Мы — вместе!» с хо-
ром Ансамбля песни 
и пляски войск Наци-
ональной гвардии, 
Олег Газманов вер-
нулся  в  интернет. 

Представил свою новую про-
грамму «Наши ясные дни» в 
прямом эфире на «ОККО». По-
сле чего рассказал «РГ» о пла-
нах: почему он хочет в Крым и 
на Дальний Восток.

Новой концертной програм-
мой вы решили отпраздно-
вать окончание карантина?

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ: Пригласили вы-
ступить на онлайн-платформе, 
я был очень рад. Мои музыкан-
ты изголодались по работе 
и рвутся в бой. Наконец есть 
возможность собраться вместе 
и поиграть.  И так совпало, 
 написал я песню «Отбой», и за-
вершился карантин. Увидев 
клип, народ в соцсетях стал 
спрашивать: как это я угадал? 
Так сложилось.  А теперь пора 
писать песню «Подъем» (сме-
ется).

Наступило лето. Самое время 
вспомнить ваш хит: «А я де-
вушек люблю, я их вместе со-
беру, вдоль по линии прибоя за 
собою уведу…» Куда собирае-
тесь поскорее увести своих 
слушателей-зрителей те-
перь?

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ: Эту песню я давно 
не пою. Если выбирать между 
ней и «Морячкой», то «Моряч-
ка» лучше проходит у зрителей. 
Мне повезло, что многие мои 
песни (среди них, конечно, 
«Эскадрон», «Офицеры», «Еса-
ул». — Ред.) такие долгоиграю-
щие. Иногда думаешь: сколько 
можно, миллионы раз уже пел, 
но мне говорят: «Надо!» Зрите-
ли хотят, и я соглашаюсь. А о чем 
я мечтаю?! Очень хочу  сделать 
то, о чем думаю уже много лет. 
Просто так, без концертов, 
проехаться по стране! Особен-
но рвусь на Дальний Восток, на 
Камчатку, на Алтай, в Крым. 
Хотя в Крыму я часто бываю, и 

в этом году намечены гастро-
ли, надеюсь, все образуется, и 
они состоятся. В прошлом году 
был с женой на озере Рица — 
прекрасно. Хочу успеть до га-
стролей полетать, поездить по 
стране.

Чему вы смогли научиться за 
пору без концертов?

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ: Как ни странно, 
совсем не было свободного вре-
мени. Семья поначалу обрадо-
валась, что я так долго дома. А 
потом мне стали говорить: 
«Когда уже уедешь на гастро-
ли?» Я же всех начал строить: 
утром подъем, зарядка, вбил все 
гвозди, полки подравнял, раз-
вил бурную деятельность. По-
том меня спровадили в подвал, 
там из своей аудиостудии я сде-
лал видеостудию. Накупил до-
полнительных осветительных 
приборов, звук. Теперь там сер-
вер, круто все. Раз или два в не-
делю выхожу в прямой эфир. 

Пою, общаюсь со зрителями. 
Счастливей всех от этой изоля-
ции был мой пес, немецкая ов-
чарка Зор. Неделями меня не ви-
дел — а тут я каждый день с ним 
гуляю.

Значит, форму вы поддержи-
вали. Не каждый артист, ко-
нечно, может похвастаться 
званием мастера спорта по 
спортивной гимнастике, как 
вы…

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ: Да, зрители хотят 
все время, чтобы я куда-нибудь 
кувыркнулся. Но для меня важ-
нее, как они принимают песни. 
Был такой эпизод в Арабских 
Эмиратах — назначили мой 
большой концерт. А перед этим 
я играл в теннис и надорвал себе 
связку на ноге. Пришлось ле-
теть с костылями. Вышел и объ-
яснил: сегодня акробатики не 
будет, зато вы наконец послу-
шаете стихи, которые я пишу к 
своим песням. И концерт про-
шел на ура! Сочувствовали, ви-
димо (смеется).

За эти месяцы у вас появля-
лось вдохновение для новых пе-
сен?

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ: Да, конечно.  И го-
товы уже примерно три с поло-

виной.  Одну из них — под назва-
нием «Скорая помощь» — я по-
святил врачам, которые продол-
жают быть на передовой. Спел 
ее с друзьями. А потом каждый 
дома снял себя на видео, мы сде-
лали флешмоб, и я объединил 
это в клип. И у нас оказалось ог-
ромное количество просмотров 
в Instagram — только у Максима 
Галкина набралось примерно 2 
миллиона 200 тысяч! Даже Катя 
Андреева, ведущая программы 
«Время», захотела поучаство-
вать и очень достойно спела в 
нашем видео!

Скоро ли наша жизнь вернет-
ся в привычное русло? Вы на 
это смотрите с оптимиз-
мом?

ОЛЕГ ГАЗМАНОВ: Я могу судить о 
концертной деятельности. К 
прежнему уровню быстро все 
не вернется, к сожалению. Я 
привык надеяться на лучшее, но 
при планировании надо учиты-
вать и наихудший вариант. Но 
мы выкарабкаемся из этой ви-
русной истории и будем еще 
чувствовать себя лучше запад-
ных стран. Уверен.  

Олега Газманова считают своим 
моряки, десантники, космонавты, 
романтики — самые разные люди.  

Пааво Ярви: Когда рядом с тобой 
музыка, ты никогда не будешь 
одинок. 

А К Ц Е Н Т

На концерт в Арабские Эмираты 
 пришлось лететь даже с костылями

Алексей Франдетти со звездами мюзикла Юлией Дякиной 
и Иваном Ожогиным. 

Вернется возмож-
ность живой рабо-
ты — времени для 
чистого творчест-
ва будет неизме-
римо меньше
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Справка «РГ» 

Пааво Ярви — эстонско-американский дирижер, сын Неэме Ярви. Из-

учал дирижирование и игру на ударных инструментах в Таллинской 

школе музыки. Выступал в рок-группе. В США обучался в Кёртисовском 

институте музыки и Лос-Анджелесском филармоническом институте 

под руководством Леонарда Бернстайна. 

Дирижер Эстонского фестивального оркестра, главный дирижер Цю-

рихского Тонхалле, токийского NHK и Бременского Deutsche 

Kammerphilharmonie.  

ТЕАТР 

Бахрушинский 
музей 
открылся

ВО ВЛАСТИ 
САДА
Ирина Корнеева

Во вторник открылся для посе-
тителей Театральный музей им. 
А.А. Бахрушина и все его филиа-
лы (только в Москве их девять — 
три мемориальных дома, четы-
ре музея-квартиры, музей-ма-
стерская и музей-студия). Но и 
онлайн-спецпроекты не исчез-
нут: новые интерактивные фор-
маты успели завоевать внима-
ние большой аудитории. Ма-
стер-классы, творческие встре-
чи, концертные вечера, лекции 
и другие массовые программы 
Бахрушинского музея пока от-
кладываются до полного сня-
тия всех ограничительных мер.

Празднование 160-летия со 
дня рождения Антона Павлови-
ча Чехова продолжится. В авгу-
сте в пространстве зала «Карет-
ный сарай» откроется выставка-
инсталляция «Власть сада», где 
постараются вместить весь мир 
чеховских пьес, познакомить с 
рефлексией его героев и даже по-
пытаются (в конце лета!) пере-
дать аромат цветущего вишне-
вого сада. Юбилейная выставка 
«Уланова», подготовленная при 
поддержке Фонда Галины Улано-
вой и его президента Владимира 
Васильева к 110-летию со дня 
рождения балерины, продлится 
до 12 июля. В музейном про-
странстве почитатели ее таланта 
смогут вновь воссоздать некото-
рые эпизоды ее жизни и восхи-
титься ее  партиями. Жизель, 
Мария, Тао Хоа, Джульетта, 
Одетта, Лебедь… Близко можно 
рассмотреть не только сцениче-
ские костюмы и театральные ак-
сессуары Галины Улановой, но и 
ее личные вещи — уникальные 
драгоценности, одежду, сумки и 
обувь модных мировых брендов, 
которые носила великая балери-
на. 

Архивные документы, пись-
ма и стихи поклонников, ката-
лог книг из личной библиотеки, 
фильмы из ее коллекции, статьи 
и книги о ней, редкие фотогра-
фии и киноматериалы представ-
ляют Галину Уланову в разные 
периоды жизни и в разных ро-
лях, на занятиях с учениками, на 
отдыхе. Выставка показывает Га-
лину Уланову не только как ба-
лерину и педагога, но и как кра-
сивую и элегантную женщину — 
представительницу советской 
элиты. 

Первой премьерой Бахру-
шинского музея после каранти-
на станет вернисаж  «Дневники 
фронтовых бригад», приурочен-
ной к 75-летию Победы и посвя-
щенной подвигу советских арти-
стов. Открытие планируют 23 
июня в Театральной галерее До-
ма-музея А.Н. Островского. А в 
июле и новая ключевая экспози-
ция займет сразу два выставоч-
ных зала Главного здания музея. 
Выставка в честь 155-летия со 
дня рождения основателя музея,  
московского промышленника и 
мецената «Алексей Бахрушин. 
Взгляд в будущее» (1865—1929) 
расскажет о личности коллекци-
онера и представит предметы из 
его собрания. 

В музее соблюдаются все 
предписанные нормы и прави-
ла безопасности для посетите-
лей музея и его сотрудников. 
Для удобства введена элек-
тронная система продажи би-
летов.  

Настоящий музей — это произведе-
ния искусства и публика в одном 
пространстве.

ДОСЛОВНО

Дмитрий Родионов, 
генеральный директор 
Бахрушинского музея:  

— Особый режим самоизоляции 

стал не только превентивной ме-

рой против опасной болезни, но и 

испытанием нашей способности 

жить без общения с живым искус-

ством. Если ранее теоретически, 

то теперь и практически, мир убе-

дился, что настоящий театр — это 

публика и актеры в одном зале, а 

настоящий музей — это произведе-

ния искусства и публика в одном 

пространстве. Только так — в жи-

вом энергетическом контакте. Вся 

наша онлайн-активность до этого 

была прелюдией в этой долго-

жданной встрече. 
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Нужны ли России 
«универсальные» ценности?

«Западные» ценности, 
которые в последние 
десятилетия все чаще 

трактуются как «универсаль-
ные», поскольку в такой форме 
закреплены в официальных до-
кументах Европейского союза, 
стали расхожим штампом.

Для получения представле-
ния об их содержании и значе-
нии важно посмотреть на исто-
рию возникновения их трак-
товки в официальных докумен-
тах Евросоюза.

Так, преамбула Договора 
о Европейском союзе (Мааст-
рихт, 7 февраля 1992 г.) гово-
рит о «культурном, религиоз-
ном и гуманитарном наследии 
Европы, на основе которого 
сформировались универсаль-
ные ценности нерушимых и не-
отчуждаемых прав человека, 
свободы, демократии, равенст-
ва и верховенства права». Дого-
вор закрепляет утверждение 
о том, что «Европейский союз 
основан на ценностях уваже-
ния человеческого достоинст-
ва, свободы, демократии, ра-
венства, верховенства права 
и соблюдения прав человека, 
включая права лиц, принадле-
жащих к меньшинствам. Ука-
занные ценности являются 
едиными в обществе, где прео-
бладают разнообразие мнений, 
терпимость, справедливость, 
солидарность и равенство меж-
ду женщинами и мужчинами».

Нельзя не отметить, что не-
которые европейские ценно-
сти, например, восьмичасовой 
рабочий день, равенство между 
женщинами и мужчинами, из-
бирательное право для жен-
щин, появились только благо-
даря событиям 1917 года в Рос-
сии. При этом равенство в из-
бирательных правах, например 
во Франции, женщины получи-
ли лишь в 1944 году, в Швейца-
рии — в 1971 году, а в Португа-
лии — только в 1974 году.

К сожалению,  реальная 
жизнь показывает, что эффек-
тно звучащие официальные по-
ложения об «универсальных» 
ценностях сегодня являются во 
многом лишь декларацией, по-
скольку с момента принятия 
этих норм в западном мире 
стремительно происходил про-
цесс перехода к неолибераль-
ной модели развития.

На Западе умышленно раз-
мывались такие базовые поня-
тия, как семья, мать и отец, 
мужчина и женщина. Искусст-
венно насаждаемые взамен 
нормы типа «родитель  1» 
и «родитель 2» сформировали 
в силу их противоестественно-
сти с чисто биологической точ-
ки зрения основы для цивили-
зационного конфликта в самом 
западноевропейском общест-
ве.

Более того, эти нормы про-
тиворечат самой фундамен-
тальной сути христианства, ис-
лама, иудаизма и других рели-

гий и являются для них просто 
враждебными.

В социальной сфере неоли-
берализм насаждает индивиду-
ализм, эгоизм, культ наслажде-
ния, безудержного потребле-
ния, солютизирует свободу лю-
бого самовыражения. При этом 
на самом Западе далеко не все 
поддерживают такие антицен-
ности.

Примеров — множество. До-
статочно вспомнить массовые 
акции протеста во Франции, 
проводившиеся против легали-
зации однополых браков в ян-
варе 2013 года. Тогда на улицы 
Парижа вышло более 300 ты-
сяч человек. Голосование в на-
циональном собрании Фран-
ции, которое проводилось по 
рассмотрению законопроекта 
«Брак для всех», разделило 
парламент практически попо-
лам (из 565  голосовавших 
225 парламентариев были про-
тив принятия закона). Учиты-
вая  уровень  поляризации 
французского общества в те 
дни, напрашивается вопрос, 
являются ли эти ценности на 
самом деле «универсальны-
ми», или они все же кем-то 
искусственно навязываются?

Пандемия COVID-19 со всей 
очевидностью обнажила все 
негативные последствия от на-
саждения новых западных цен-
ностей, прежде всего углубле-

ние разобщенности, равноду-
шие и растерянность перед ли-
цом надвигающейся опасно-
сти. 

Все это происходит на фоне 
еще одного процесса, о кото-
ром на Западе просто не приня-
то говорить. Идет стремитель-

ное уничтожение среднего 
класса, который как раз и яв-
лялся консервативным боль-
шинством, обеспечивавшим 
сохранение традиционных цен-
ностей.

Катализатором этого явле-
ния стала геополитическая ка-
тастрофа, связанная с распа-
дом СССР, поскольку ликвида-
ция главного идеологического 
оппонента полностью развяза-
ла руки западной неолибераль-
ной элите. Необходимость ре-
шения той идеологической за-
дачи, которая ранее была воз-
ложена на средний класс, отпа-
ла, поскольку с переменами 

в нашей стране потеряла смысл 
какая-либо демонстрация 
«преимуществ» западного 
образа жизни.

Уничтожение среднего клас-
са, наряду с обострением миг-
рационной ситуации, в свою 
очередь, стимулировали возро-

ждение пещерного национа-
лизма, который фактически по-
ощряется США и ведущими 
странами «единой» Европы, 
как, например, на Украине.

Взращиваются правые и на-
ционалистические партии в са-
мой Европе. В числе прочего но-
вые западные ценности породи-
ли пытки в тюрьмах Афганиста-
на и Гуантанамо, стали стиму-
лом к отказу от службы в армии 
и защиты своего Отечества. Ре-
шительный отказ отдельных 
стран принимать эти ценности 
зачастую приводит к санкциям, 
направленным против целых 
народов. Вся прежняя кон-

струкция традиционных запад-
ных ценностей подверглась 
столь глубоким изменениям, 
что набор ее нынешних «уни-
версальных» норм фактически 
не имеет ничего общего с преж-
ней, более привычной для нас 
системой ценностей европей-
ской цивилизации.

Речь идет уже не о подмене 
одних ценностей другими. Сле-
дует говорить о возникновении 
новой идеологической систе-
мы, которая направлена, в ко-
нечном счете, на уничтожение 
любых традиционных религи-
озных и духовно-нравственных 
ценностей как базовой основы 
культурного и политического 
суверенитета стран и народов.

Новые западные ценности 
превратились в навязывание 
миру чуждого мировосприя-
тия. Идеологи Запада ставят це-
лые страны и народы перед вы-
бором — либо вы принимаете 
«универсальные ценности», 
либо ваши ценности будут не-
правильными, аморальными.

Таким образом, любые по-
пытки стандартизировать рос-
сийские или иные ценности под 
официально принятые «уни-
версальные» являются прояв-
лением социокультурной аг-

рессии, направленной на раз-
рушение традиционных систем 
ценностей в том или ином госу-
дарстве.

В условиях цифровизации 
современного общества, на 
фоне деградации системы меж-
дународных отношений и ме-
ждународной безопасности 
коллективный Запад стремит-
ся внедрить неолиберальные 
догмы в сознание российских 
граждан и наших соотечествен-
ников по всему миру, атакуя не 
только традиционные россий-
ские духовно-нравственные 
ценности, но и истинные, дей-
ствительно общие для челове-
чества ценности, подрывая 
устои государств. При этом ак-
тивно используются идеологи-
ческие формулировки типа 
«конфликта цивилизаций».

Не менее разрушительным 
оказалось воздействие этих 
норм на систему международ-
ной безопасности. Подмена 
международных норм правом 
сильного, огнем и мечом наса-
ждающего «свободу и демокра-
тию» там, где их не может су-
ществовать в таком вот запад-
ном понимании по определе-
нию в силу исторических, ре-
лигиозных, этнологических 
и других причин, уже привела 
к трагедии Ирака, Сирии и Ли-
вии. Отдельной позорной стра-
ницей истории для всех стран 
НАТО были и навсегда останут-
ся варварские бомбардировки 
Югославии.

Наступление ведется по 
«всем фронтам» этой «гибрид-
ной» войны. Направлением 
главного удара избрано размы-
вание сложившихся в течение 
веков традиций различных на-
родов, их языка, веры и истори-
ческой памяти поколений. Та-
кие нормы и ценности не могут 
быть приняты многонацио-
нальным российским народом 
ни при каких условиях.

На этом фоне весьма важ-
ным является вопрос о том, что 
Россия предлагает миру вза-
мен.

В отличие от Запада Россия, 
по сути, предлагает новый ци-
вилизационный выбор, содер-
жание которого включает ра-
венство, справедливость, не-
вмешательство во внутренние 
дела, отсутствие менторского 
тона и каких-либо предвари-
тельных условий для взаимо-
выгодного сотрудничества.

Россия предлагает возведе-
ние национального суверени-
тета, в том числе культурного 
и  духовно-нравственного, 
в статус величайшей ценности 
и основы последующего строи-
тельства человеческой цивили-
зации. Нет сомнений, что число 
последователей такого выбора 
в мире будет расти, создавая 
все более благоприятные усло-
вия для обеспечения развития 
и процветания разных стран 
и народов.  

А К Ц Е Н Т

Любые попытки стандартизировать
российские или иные ценности
под «универсальные» являются
проявлением социокультурной агрессии
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Совместная статья министров иностранных дел России и Сербии Сергея Лаврова и Ивицы Дачича  

Косовский узел: возможно ли справедливое решение?

Сергей Лавров, 
министр иностранных дел РФ,
Ивица Дачич, 
первый заместитель 
председателя правительства, 
министр иностранных дел 
Республики Сербии

В 
последнее время заметно 
оживились публичные ди-
скуссии о возможных раз-

вязках косовского узла. Вновь 
нарастает активность США и 
Евросоюза, которые стремятся 
замкнуть урегулирование на 
себя, конкурируя за ведущую 
роль в данном процессе. При 
этом, как это бывало и ранее, 
они зачастую не учитывают 
мнение всех вовлеченных сто-
рон, что ставит под вопрос саму 
возможность нахождения спра-
ведливого решения. Для того 
чтобы избежать новых ошибок, 
полезно оглянуться назад — в не-
давнее прошлое — и проанализи-
ровать имеющийся печальный 
опыт внешнего вмешательства в 
дела региона. Мы также считаем 
важным высказать наши общие 
оценки текущего состояния дел 
и изложить принципиальные 
подходы к вопросам косовского 
урегулирования.

Нерешенность проблемы 
Косово уже более двадцати лет 
препятствует полноценной 
стабилизации западно-балкан-
ского региона, порождает все 
новые всплески напряженно-

сти. «Мина замедленного дей-
ствия» была заложена в тот мо-
мент, когда западные страны, 
бомбившие Югославию в 1999 
году, поставили цель обеспе-
чить независимость края в об-
ход международного права. 
Сделано это было под цинич-
ной вывеской «многовариан-
тности» — либо с согласия Белг-
рада, либо без него. Иными сло-
вами, мнение Сербии изна-
чально не бралось в расчет. Та-
кой ущербный подход, грубей-
шим образом попирающий ре-
золюцию 1244 СБ ООН, ориен-
тирован исключительно на 
удовлетворение сепаратист-
ских устремлений косоваров.

В 2008 году, когда в Пришти-
не явочным порядком объяви-
ли о «независимости», Москву 
и Белград настойчиво убежда-
ли в том, что переговорный по-
тенциал будто бы исчерпан. 
При этом игнорировались при-
зывы России и Сербии, в том 
числе на самом высоком уров-
не, продолжать переговоры, 
поставить наконец во главу 
угла международное право, ре-
золюцию 1244 СБ ООН. Спустя 
всего пару лет развитие ситуа-
ции заставило вернуться к идее 
возобновления диалога. Брюс-
сель выступил в роли посред-
ника, Генеральная Ассамблея 
ООН резолюцией 64/298 в 
2010 году это одобрила. 

За прошедшие с тех пор годы 

международное сообщество не-
однократно убеждалось в том, 
что шансы на выработку жизне-
способного варианта урегули-
рования способен дать лишь по-
иск решения при соблюдении 
резолюции 1244 СБ ООН при 
сбалансированном, реальном 
учете интересов сторон.

Концепция самопровозгла-
шенного «суверенитета» Косо-
во потерпела крах. Ни на Балка-
нах, ни в Европе, ни в других 
частях света она не пользуется 
единодушной поддержкой. 
Около половины государств — 
членов ООН не признает пре-
словутую косовскую «государ-
ственность», и число таких 
стран растет. Все больше сто-
лиц проникаются осознанием 
всей пагубности (в том числе 
для себя) созданного в Косово 
прецедента силового вмеша-
тельства извне в дела независи-
мого государства под надуман-
ными предлогами. Несостоя-
тельность косовской независи-
мости рельефно высвечивает 
ситуация в самом крае.

В Косово царит внутриполи-
тический хаос: местные партии 
погрязли в нечистоплотной 
борьбе за власть, интригах, 
взаимных обвинениях и клано-
вых распрях на фоне экономи-
ческого упадка и разгула пре-
ступности. В этих условиях 
«государственное строительст-
во», о котором так любят рас-
суждать тамошние деятели и их 
внешние спонсоры, преврати-
лось в фикцию.

Широкое распространение в 
Косово криминальных элемен-
тов, связанных с террористиче-

скими группировками на Ближ-
нем Востоке, прежде всего в Си-
рии, а также с преступными со-
обществами на Балканах и в 
других частях Европы, свиде-
тельствует о превращении края 
с богатым историко-культур-
ным наследием в логово уголов-
ников и бандитов всех мастей. 

Но стоит ли удивляться, 
если в приштинской властной 
верхушке окопались бывшие 
главари «Освободительной ар-
мии Косово»? Для расследова-
ния совершенных некоторыми 
из них злодеяний, включая 

убийства и похищения с целью 
незаконной торговли человече-
скими органами, в свое время 
по инициативе ЕС на основе до-
клада депутата ПАСЕ Д. Марти 
был создан Специальный суд. 
Мы по-прежнему ожидаем, что 
этот орган правосудия зарабо-
тает и выдвинет обвинения в 
адрес преступников.

Нормализации обстановки 
должны способствовать ме-
ждународные присутствия. 
Этого, к сожалению, не проис-
ходит. Силы для Косово годами 
ведут себя пассивно в части 
обеспечения безопасности сер-

бов. А ведь это — их главная за-
дача. Одним из следствий такой 
скованности является обостре-
ние вопроса сохранения распо-
ложенных в крае святынь Серб-
ской православной церкви. 
Чтобы гарантировать их защи-
ту, нужны энергичные, адре-
сные усилия ЮНЕСКО, ОБСЕ и 
Совета Европы. 

Эффективность Миссии 
ООН по делам временной адми-
нистрации в Косово (МООНК), 
мандат которой определен ре-
золюцией 1244 СБ ООН, также 
оставляет желать лучшего. 

Трудно ожидать иного, когда 
Приштина беззастенчиво пре-
небрегает данным решением 
Совета Безопасности. Запад же 
откровенно закрывает глаза на 
действия косоваров, попусти-
тельствует их бесцеремонному 
поведению, спускает на тормо-
зах факты запугивания оонов-
ского персонала. На этом фоне 
глубокое беспокойство вызы-
вает тот факт, что узурпирован 
объект «Бондстил», который 
создавался как миротворче-
ский, но был превращен в за-
крытую зону и место подготов-
ки косовских «вооруженных 

сил». На самом деле речь идет о 
своего рода перелицовке «Ос-
вободительной Армии Косово», 
развязавшей в конце 1990-х гг. 
конфликт, который стал проло-
гом к отрыву края от Сербии.

До сих пор остается откры-
тым вопрос об ответственно-
сти стран НАТО за использова-
ние в Сербии, особенно в Косо-
во, боеприпасов с обедненным 
ураном в ходе бомбардировок 
1999 года. Местное население 
продолжает массово страдать 
от последствий радиоактивно-
го заражения, его пагубный эф-
фект почувствовали и между-
народные миротворцы. Недав-
ний судебный вердикт, выне-
сенный во Франции, подтвер-
ждает, что натовская агрессия 
на долгие годы оставила на 
сербской земле тяжелый смер-
тоносный след.

Масло в огонь тлеющего 
конфликта регулярно подлива-
ют безответственные полити-
ки, упражняющиеся в велико-
албанской риторике. Западные 
коллеги не спешат одергивать 
вещающих из Приштины и Ти-
раны протагонистов идеи о Ве-
ликой Албании. Между тем раз-
рушительный потенциал этой 
идеологии способен похоро-
нить складывавшуюся десяти-
летиями систему региональ-
ной стабильности.

На протяжении последних 
месяцев ЕС и США весьма 
энергично агитируют в пользу 
возобновления диалога между 
Белградом и Приштиной. Раз-
умеется, мы поддерживаем по-
литические методы урегулиро-
вания, однако считаем, что в 

основе переговоров должен 
быть принцип добросовестно-
го выполнения ранее согласо-
ванных договоренностей. Клю-
чевая из них — создание полно-
ценного Сообщества сербских 
м у н и ц и п а л и тето в  К о с о в о 
(ССМК), наделенного необхо-
димыми полномочиями. Пря-
мая ответственность Евросою-
за как посредника в переговор-
ном процессе заключается в 
том, чтобы заставить косов-
ские власти исполнить свои 
обязательства. Пока никакого 
продвижения в вопросе созда-
ния ССМК не происходит.

До начала нового этапа в ди-
алоге было необходимо отме-
нить антисербские дискрими-
национные меры, введенные 
приштинскими властями в по-
следние годы. Европейский 
союз в качестве посредника 
должен гарантировать, что ко-
совары больше не станут воз-
вращаться к этой порочной 
практике. Будем надеяться, что 
высокий представитель ЕС по 
иностранным делам и полити-
ке безопасности Ж. Боррель и 
спецпредставитель Евросоюза 
по диалогу между Белградом и 
Приштиной М. Лайчак высту-
пят в роли «честных брокеров».

Вместе с тем отмечаем, что 
прием Сербии в Евросоюз по-
прежнему используется кое-
кем в качестве рычага давления 
на Белград в вопросе признания 
косовской «независимости». 
Получается, что для членства в 
ЕС государству-соискателю не-
обходимо отказаться от части 
своей территории. При этом ав-
торы этого абсурдного требова-

ния видят некую угрозу в воз-
можной корректировке косов-
ской административной линии. 
Такая озабоченность выглядит 
тем более лицемерно, если 
вспомнить, кто и какими спосо-
бами расчленял Югославию. 

Как бы то ни было, Россия и 
Сербия продолжают исходить из 
того, что необходимо соблюдать 
резолюцию 1244 СБ ООН. Поиск 
компромисса в процессе перего-
воров — исключительная преро-
гатива Белграда и Приштины. 
Именно они призваны сформу-
лировать и принять окончатель-
ное решение, которое получило 
бы одобрение Совета Безопасно-
сти ООН. Москва согласится 
только с таким вариантом урегу-
лирования, который будет при-
емлем для Белграда.

Что касается внешнего со-
действия переговорам, то оно 
должно заключаться в том, что-
бы непредвзято следить за со-
блюдением международно-
правовых рамок диалога без 
навязывания готовых схем. 

Москва и Белград являются 
стратегическими партнерами. 
Мы нацелены на углубление 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства по самому широкому 
спектру направлений. Этот 
подход не зависит от намере-
ния Сербии вести переговоры о 
вступлении в Евросоюз: она бу-
дет и впредь развивать связи с 
Россией и Евразийским эконо-
мическим союзом.

Продолжим тесное взаимо-
действие в косовском урегули-
ровании на основе уважения 
резолюции 1244 Совета Без-
опасности ООН.  

А К Ц Е Н Т

Масло в огонь тлеющего конфликта 
регулярно подливают безответственные 
политики, упражняющиеся 
в велико албанской риторике
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По мнению Николая Патрушева, 
новые западные ценности превра-
тились в навязывание чуждого 
мировосприятия. 

Продажа административного здания с движимым имуществом, располо-
женного в г. Надым, ул. Зверева, д. 21А 

извещение о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавцы: ПАО «Газпром»: 8 (812) 609-78-53, 8 (812) 609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром добыча Надым», 8 (3499) 568447, 
 e-mail: Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru, http://nadymdobycha.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru. 
 (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 
22.07.2020 в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 18.06.2020 с 12.00 по 18.07.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 21.07.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения 

(минимальная цена продажи): 22 800 000 / 10 260 000 (кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 627 000 / 627 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (зада-

ток) составляет: 2 800 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте  

Организатора  торгов  h t tps : / / e tp .gpb . ru  и  сайте  Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Славянск ЭКО» совместно с администрацией 
МО Славянский район в соответствии с Положением о 
порядке организации и проведения общественных об-
суждений объектов государственной экологической эк-
спертизы на территории муниципального образования 
Славянский район (утв. Постановлением администрации 
МО Славянский район от 01.11.2017 года № 3070 в ре-
дакции от 03.03.2020 (Постановление № 414) уведомляет 
общественность о начале проведения общественных об-
суждений технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) и пред-
варительных материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) по объекту: «Комплекс 
переработки бензинов ООО «Славянск ЭКО» (2-й этап 
строительства). Блок получения СУГ». 

Цель намечаемой деятельности — строительство час-
ти объектов комплекса переработки бензинов, а именно: 
реконструкция установки АТ-5 и введение в технологи-
ческую схему блока колонны К-6 для получения фракций 
пропан-бутана автомобильного и бутана, соответствую-
щих современным требованиям к качеству продуктов. 

Месторасположение намечаемой деятельности — 
Краснодарский край, Славянский район, г. Славянск-на-
Кубани, ул. Колхозная, 2.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Славянск 
ЭКО», юридический адрес: 350020, Россия, Краснодарс-
кий край, г. Краснодар, ул. им. Бабушкина, д. 250; почто-
вый адрес и место нахождения: 353560, Россия, Красно-
дарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Колхозная, 2. 
Тел.: 8 (86146) 2-73-44.

Наименование и адрес генпроектировщика —  
ООО «Институт Промышленного Строительства», г. Крас-
нодар, ул. Красных Партизан, 226. Тел.: 8 861 238-47-23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь—октябрь 2020 года.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 
22.06.2020 года по 28.07.2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образова-
ния Славянский район.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, 
а также представление замечаний и предложений в пись-
менной форме.

Сроки и место доступности материалов: в рамках пер-
вого этапа общественных обсуждений вниманию обще-
ственности будет представлена информация о намечае-
мой деятельности, а также проект ТЗ и предварительных 
материалов ОВОС. Информация будет доступна заинте-
ресованным лицам с 22.06.2020 года по 28.07.2020 года в 
рабочие дни по адресу общественной приемной админис-
трации МО Славянский район: г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Ленина, 14.

ТЗ рассылается участникам процесса оценки воздейс-
твия на окружающую среду по их запросам и доступно 
для общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ и 
предварительных материалов ОВОС состоятся 28.07.2020 
года в 15.00 местного времени по адресу: Краснодарский 
край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Красная, 37.

Замечания и предложения направлять в письменной 
форме по адресу местонахождения Заказчика (г. Сла-
вянск-на-Кубани, ул. Колхозная, 2) и в электронном виде 
по адресу: project-ecooil@mail.ru, а также фиксировать в 
журнале учета мнений и пожеланий, находящемся по ад-
ресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ле-
нина, 14, в течение 30 дней с момента публикации данного 
уведомления и в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сегодня начинается визит главы МИД России Сергея Лаврова в Сер-
бию. Он станет первым после ослабления в России карантинных мер 
— последний раз Лавров вел переговоры за пределами страны 2—3 
марта в Хельсинки. По словам министра, во время визита он планиру-
ет обсудить предстоящую встречу лидеров Косово и Сербии. 
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ТЕННИС Открытый 
чемпионат США проведут 
в жутко страдающем 
от COVID-19 Нью-Йорке

Подача
на кладбище

Владимир Ильин

Открытый чемпионат США все-таки состоится в Нью-
Йорке с 31 августа по 13 сентября без зрителей, — сооб-
щил губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо.

Прежде сохранялась надежда на здравомыслие вла-
стей почти 20-миллионной по населению территории, 
наиболее пострадавшей от пандемии коронавируса. В 
штате Нью-Йорк почти 400 тысяч жителей оказались 
инфицированными, из них 31 тысяча человек умерли. 
Обе цифры — рекордные для локальных территорий и 
превышают показатели для большинства стран мира.

А ведь существовал вариант переноса турнира в 
другие города. Есть штаты, где менее десятка тысяч ин-
фицированных и не более трех сотен умерших от бо-
лезни. Однако в 
США, как ни при-
скорбно для почи-
тателей тенниса и 
самих спортсменов, 
в силу чаще всего 
вступает другая 
арифметика — фи-
нансовая. В круп-
нейшем городе 
США уже годами от-
лаженная инфраструктура проведения US Open, отсю-
да проще вести телевизионные трансляции и так далее. 
Перенос в другой штат неизбежно потребовал бы до-
полнительных расходов по многим позициям.  

Парадокс, но организаторы соревнований не уже-
сточили медицинский протокол, а смягчили его. Отме-
нен ранее заявленный карантин для въезжающих в 
США зарубежных теннисистов. Прилетать участники 
вольны в разные сроки вместо перемещения чартер-
ными рейсами, организованными принимающей сто-
роной. Плюс еще несколько деталей, никак не способ-
ствующих безопасности игроков и их сопровождаю-
щих. Уже очевидно, что целый ряд топовых игроков 
проигнорируют выступление на US Open, несмотря на 
огромные призовые. Здоровье дороже денег.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Хабиб Нурмагомедов
и его команда знают, 
как защитить титул

Справится
с ударом

Анна Бекетова

Тренер действующего чемпиона UFC в легкой весовой 
категории россиянина Хабиба Нурмагомедова, мекси-
канец Хавьер Мендес, знает, как дать отпор следующе-
му сопернику своего подопечного, американцу Джа-
стину Гэтжи.

Гэтжи, напомним, победил соотечественника Тони 
Фергюсона, стал временным чемпионом дивизиона и 
получил право встретиться с Нурмагомедовым. Их по-
единок планируется провести в сентябре 2020 года.

Мендес подчеркнул, что Гэтжи — опасный соперник. 
А его главным оружием — и это всем известно — являют-
ся лоукики, то есть удары ногой по нижней части тела 
противника. Но и Хабибу есть что противопоставить.

— Если оценивать навыки Джастина исключительно 
в стойке, то он не отличный ударник, но хороший. Ха-
биб проводил спарринги с теми, кто был лучше Джа-
стина в этом компоненте, и у него не возникло про-
блем, — рассказал Мендес в своем подкасте.

Как будет проходить бой, никто не знает. Один лоу-
кик или удар рукой может изменить все. Хочу сказать 
только то, что Джастин однозначно заслужил свой 
шанс. Он отличный боец и дерется ярко. Предстоящий 
поединок никого не разочарует.

Джастин Гэтжи тоже рассматривает разные вариан-
ты развития событий, в том числе и победу над дейст-
вующим чемпионом и, вероятно, последующий бой с 
экс-чемпионом Конором Макгрегором. Да, ирландец в 
третий раз объявил о завершении карьеры, но Гэтжи 
уверен: если он отберет у Хабиба титул, Конор переду-
мает и вернется в октагон.

Причем Джастин заявил, что отправил бы Макгре-
гора в нокаут.

— Контроль дистанции — фактор номер один в любом 
бою. Это особенно важно в первые 30 секунд, — цити-
рует Гэтжи ESPN. — У меня отлично получается держать 
дистанцию, когда мне навязывают свой стиль. А когда 
соперник идет в атаку, я могу нанести удар ногой. Так 
что, если честно, думаю, что нокаутировал бы Конора.

К Нурмагомедову у Гэтжи тоже есть подход. Ключ к 
успеху, по мнению американца, — двигаться и держать-
ся подальше от клетки.  

РЕГБИ Впервые абсолютно все игры стартующего сегодня чемпионата России 
в прямом эфире покажут телеканалы холдинга «Матч ТВ»

Аппетитные дыни
Илья Трисвятский

П
ервым серьезным вну-
трироссийским соревно-
ванием после длитель-

ной паузы, связанной с панде-
мией коронавируса COVID-19, 
стал стартующий сегодня чем-
пионат страны по регби.

Мастера овального мяча на-
чинают свой турнир даже на 
день раньше, чем возобновляет-
ся наша футбольная  Премьер-
лига. И еще одна, пожалуй, глав-
ная отличительная особенность  
нового первенства регбистов: 
абсолютно все игры в прямом 
эфире покажут телеканалы хол-
динга «Матч ТВ». Такого в исто-
рии еще не было.

За титул и медали побьются 
десять команд. Это «Енисей-
СТМ» (Красноярск), «Красный 
Яр» (Красноярск), «Слава» 
(Москва), «ВВА-Подмосковье» 
(Монино), «Богатыри» (Красно-
дар), «Металлург» (Новокуз-
нецк), «Локомотив-Пенза» 
(Пенза), «Булава» (Ростовская 
обл.), ЦСКА, «Стрела» (Казань). 
Клубы указаны в порядке заня-
тых мест по итогам  чемпионата 
России-2019. 

Заметим, что элитный диви-
зион увеличился на два участ-
ника за счет победителя высшей 
лиги ЦСКА, основанного совсем 
недавно и поначалу выступав-
шего только в чемпионате Мо-
сквы и поднявшегося в классе 
клуба из столицы Татарстана. 

В прошлом сезоне красно-
дарская команда называлась 
«Кубанью», а «Булава» пред-
ставляла только Таганрог, а не 
всю Ростовскую область. 

С 18 июня по 28 августа ко-
манды сыграют в один круг. Два 
сильнейших клуба регулярного 
чемпионата напрямую выйдут в 
полуфинал, а еще четыре участ-

ника проведут стыковые матчи 
за право оказаться в лучшем 
квартете. 

Полуфиналы и финал прой-
дут до двух побед и состоятся 
уже в 2021 году. Коллективы из 
нижней четверки сыграют уте-
шительный турнир, оспаривая 
места с седьмого по десятое. 

Как рассказал генеральный 
директор Центра проведения 
соревнований Союза регбистов 
России (СРР) Эдуард Мелкумян,  
будут выполняться все предпи-
сания Роспотребнадзора по те-
стированию игроков, тренеров, 
судей и персонала  на коронави-

рус, пока на матчах смогут при-
сутствовать не более 10 процен-
тов  зрителей от общей вмести-
мости стадионов с тем, чтобы 
строго соблюдалась необходи-
мая социальная дистанция.

Что касается общего раскла-
да сил, то в последние годы в 
чемпионате России доминиру-
ют команды из Красноярска. 
После пяти подряд (2006—2010)  
титулов «ВВА-Подмосковье» 
наступила длительная и продол-
жающаяся гегемония сибиря-
ков.  «Енисей-СТМ» за период с 
2011 года семь раз завоевывал 
золотые медали, дважды побе-

ждал «Красный Яр».  У подмо-
сковного клуба восемь сезонов 
подряд были бронзовые награ-
ды, в прошлом году «летчиков» 
с пьедестала подвинула «Сла-
ва», играющая на очень уют-
ном, атмосферном столичном 
стадионе рядом с метро «Ново-
слободская». Теперь же в спор 
признанных грандов наверняка 
вмешается ЦСКА. У этой коман-
ды весьма амбициозные планы. 

В наших клубах хватает ино-
странных игроков. В основном 
это легионеры из Южной Афри-
ки и Грузии, за «Красный Яр» 
выступят два представителя та-

кой уважаемой регбийной дер-
жавы, как тихоокеанское Коро-
левство Тонга.

Напомним вкратце основ-
ные правила регби: играют 
15х15 два тайма по 40 минут. 
Занос мяча в зачетное поле со-
перника («попытка») — пять оч-
ков, последующая «реализа-
ция» ударом мяча ногой в про-
странство над перекладиной Н-
образных ворот — два балла, 
штрафной удар с аналогичной 
целью и «дроп-гол» (удар с 
игры) — по три очка.

За победу в матче — четыре 
очка в турнирную таблицу, ни-
чья — два, поражение — ноль. 
Предусмотрены два вида бону-
сов. Если у победителя на три и 
больше «попыток», чем у сопер-
ника, — плюс один балл. Коман-
да, потерпевшая поражение с 
разницей в семь и менее игро-
вых очков, получает балл так 
называемого «оборонительного 
бонуса».  

Новичок элиты ЦСКА, победивший в Высшей лиге, намерен бросить серьезный вызов нашим грандам.

Поединок Нурмагомедова с Гэтжи должен состояться в сентя-
бре этого года.

На US Open даже 
смягчат ранее 
заявленный меди-
цинский протокол

НОВОСТИ 

Баскетбольный 
мэтр помогает 
смотреть 
испанскую лигу

ЕЛЕВИЧ
У МИКРОФОНА
Илья Трисвятский

Бывший главный тренер сбор-
ной России, основатель и мно-
голетний наставник БК «Хим-
ки» Сергей Елевич со вчераш-
него дня комментирует на теле-
канале «Мир Баскетбола» пря-
мые трансляции возобновив-
шегося чемпионата Испании, 
сильнейшего на континенте.

Испания стала второй после 
Германии страной, решившей 
все-таки доиграть ранее прер-
ванное из-за пандемии клубное 
первенство. 

Телеканал «Мир Баскетбо-
ла» сделал упор на играх с уча-
стием титулованных, обладаю-
щих звездными составами 
«Барселоны» и мадридского 
«Реала». Дюжина команд, ото-
бранная по промежуточной 
классификации недоигранной 
«регулярки», собралась в Ва-
ленсии. Здесь клубы разделены 
на две шестерки и в среду нача-
ли борьбу за попадание в полу-
финал. Матч за титул — 30 июня.

Сергей Елевич прекрасно 
знает испанский баскетбол из-
нутри, поскольку в свое время 
много поработал на Пиренеях. 

Волейбольные 
клубы решали 
с регламентом 
Суперлиги

«РЕГУЛЯРКА» 
ПО ПОЛНОЙ
Владимир Ильин

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) провела совеща-
ние представителей клубов 
мужской Суперлиги. Рассма-
тривался регламент проведе-
ния турнира сезона-2020/21.

Окончательно регламент 
должен утвердить президиум 
ВФВ, назначенный на 26 июня. 
В качестве основного варианта 
предлагается провести полно-
ценный регулярный чемпионат 
и плей-офф с «Финалом шести». 
Если в минувшем сезоне 14 
клубов в «регулярке» играли 
фактически в полтора круга, то 
есть с кем-то встречались одна-
жды, а с кем-то — два раза, то те-
перь все должно вернуться к 
привычной системе. 

Предварительный этап на-
мечен на 26 сентября — 14 мар-
та, затем два лучших участника 
напрямую выходят в «Финал 
шести» (4—10 апреля). Остав-
шиеся четыре путевки оспари-
ваются в противостояниях по 
схеме «3—10, 4—9, 5—8, 6—7». По 
финансовым причинам поки-
нет элиту «Нова» (Новокуйбы-
шевск), ее место займет «Не-
фтяник» (Оренбург), ранее вы-
ступавший в высшей лиге «А». 

Гандболисты 
узнали своих 
соперников
по отбору
на Евро-2022

ВСТРЕТИМСЯ
С ФАРЕРАМИ
Илья Трисвятский

Европейская федерация ган-
дбола (ЕГФ) провела жеребьев-
ку основного отборочного ра-
унда чемпионата Старого Cве-
та среди мужских команд 2022 
года. Российская дружина в 
группе 3 квалификации встре-
тится с Чехией, Украиной и ко-
мандой Фарерских Островов. 

Всего образовано восемь 
квартетов. Путевки на Евро-
2022 получат по две лучшие ко-
манды от каждой четверки 
плюс еще четыре сборных, за-
нявших третьи места с лучши-
ми дополнительными показате-
лями.

На Евро-2022 в словацких 
городах Братислава, Кошице, 
венгерских Будапеште, Дебре-
цене и Сегеде выступят 24 
сборные. Путевки на турнир 
уже получили команды стран-
организаторов плюс действую-
щий обладатель континенталь-
ного «золота» Испания и вице-
чемпион Хорватия.

Напомним, что предыдущий 
январский Евро-2020 сборная 
России откровенно провалила, 
заняв худшее в своей истории 
22-е место из 24 участников.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 июня, четверг, 
«Матч ТВ»
15.00. «Локомотив» — «ВВА-Под-

московье». Прямая трансляция.

19 июня, пятница, 
«МАТЧ! Страна»
15.30. «Стрела» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

20 июня, суббота, 
«Матч ТВ»
09.00. «Красный Яр» — «Слава». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Страна»
17.00. «Богатыри» — «Енисей-

СТМ». Прямая трансляция.

19.30. «Булава» — «Металлург». 

Прямая трансляция.

Между тем

Российский тяжеловес Александр Волков уже находится в 

США и готовится своем поединку в рамках вечера UFC 

Fight Night 173, который состоится 20 июня в Лас-Вегасе. 

Его соперником будет Кертис Блэйдс. Прямую трансляцию 

боя можно будет посмотреть 21 июня в шесть часов утра 

по московскому времени на телеканал «Рен ТВ».
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С мячом в Лиссабон

В остальных парах 1/8 
финала были проведе-
ны лишь первые пое-

динки. Речь о противостояниях 
«Реал» — «Манчестер Сити» (пер-
вая игра в Мадриде завершилась 
со счетом 2:1 в пользу гостей), 
«Лион» — «Ювентус» (первая 
игра во Франции завершилась 
победой хозяев 1:0), «Наполи» — 
«Барселона» (первая игра в Ита-
лии завершилась 1:1) и «Челси» 
— «Бавария» (мюнхенцы победи-
ли в Лондоне 3:0). Где пройдут от-
ветные матчи этих пар, пока под 
вопросом.

Что важно — президент УЕФА 
Александер Чеферин дал ясно по-
нять, что доигрывание еврокуб-
ков в формате «Финала восьми» 
является частным случаем, кото-
рый не планируется использо-
вать в будущем на постоянной 
основе.

— Да, формат интересный, но 
мы были вынуждены прибегнуть 
к нему, чтобы успеть завершить 
сезон на форме пандемии коро-
навируса, — отметил Чеферин.

Глава УЕФА также объяснил, 
почему оставшиеся матчи плей-
офф Лиги чемпионов пройдут 
именно в Лиссабоне. «Федера-
ция футбола Португалии первой 
обратилась к нам и объявила о 
готовности принять турнир. Ска-
зали, что находятся в контакте с 
правительством и противопока-
заний нет. Никакой, грубо гово-

ря, драки за право проведения 
этих встреч между Англией, Гер-
манией, Испанией и Португали-
ей не было», — подчеркнул Чефе-
рин.

Вчера же стало известно, что 
финальный матч Лиги чемпио-
нов пройдет в Санкт-Петербурге 
не в 2021 году, как планирова-
лось, а в 2022 году. Перенос ре-
шающей встречи турнира на год 
обусловлен тем, что в нынешнем 
сезоне финал не состоится в 
Стамбуле из-за пандемии коро-
навируса. Таким образом, матч в 
Турции пройдет в 2021 году, спу-
стя год — в Санкт-Петербурге, в 
2023-м — в Мюнхене, в 2024-м — 
на лондонском «Уэмбли».

Также стало известно, что Ка-
зань сохранит право проведения 
матча за Суперкубок УЕФА в 
2023 году. В этой встрече сыгра-
ют победители Лиги чемпионов 
и Лиги Европы в сезоне-2022/23.

Теперь что касается розыгры-
ша Лиги Европы нынешнего се-

зона. По решению УЕФА финаль-
ный турнир состоится в Герма-
нии с 10 по 21 августа в четырех 
городах: Гельзенкирхене, Дуйс-
бурге, Дюссельдорфе и Кельне. 
Решающую встречу сыграют в 
Кельне.

Оставшиеся матчи 1/8 фина-
ла пройдут 5—6 августа. Правда, 
пока не определено, где состоят-
ся эти игры — в Германии или на 
полях хозяев. 

Все команды проведут по од-
ному матчу. Клубы, не успевшие 
начать противостояние в 1/8 фи-
нала, также проведут одну встре-
чу в Германии. Речь здесь идет о 
парах «Интер» (Италия) — «Хета-
фе» (Испания) и «Севилья» (Ис-
пания) — «Рома» (Италия). 

Команды, сыгравшие один 
поединок, проведут ответную 
игру согласно изначальному ре-
гламенту. До приостановки Лиги 
Европы в 1/8 финала состоялись 
следующие матчи: «Истанбул 
Башакшехир» (Турция) — «Ко-

пенгаген» (1:0), «Олимпиакос» 
(Греция) — «Вулверхэмптон» 
(1:1), «Рейнджерс» (Шотландия) 
— «Байер 04» (Германия) — 1:3, 
«Вольфсбург» (Германия) — 
«Шахтер» (Украина) — 1:2, «Айн-
трахт» (Германия) — «Базель» 
(Швейцария) — 0:3, ЛАСК (Ав-
стрия) — «Манчестер Юнайтед» 
(Англия) — 0:5.

Жеребьевка мини-турнира 
Лиги Европы пройдет в швейцар-
ском Ньоне 10 июля. Также отме-
чается, что УЕФА будет оцени-
вать эпидемиологическую об-
становку и будет находиться на 
связи с властями, чтобы оценить 
вероятность возвращения зрите-
лей на стадионы. Напомним: из-
начально финал Лиги Европы 
должен был пройти в польском 
Гданьске, но теперь город примет 
его в следующем году. В 2022 
году финал состоится в Севилье, 
в 2023-м — в Будапеште.

УЕФА также утвердил новые 
даты проведения чемпионата Ев-
ропы и список городов, которые 
примут матчи турнира. Встречи 
пройдут с 11 июня по 11 июля 
следующего года. Все 12 городов 
— организаторов Евро смогут 
принять игры турнира. Речь о 
Лондоне, Мюнхене, Баку, Риме, 
Копенгагене, Бухаресте, Дубли-
не, Амстердаме, Глазго, Будапеш-
те, Бильбао и Санкт-Петербурге. 
Полуфиналы и финал примет 
лондонский «Уэмбли».

В Санкт-Петербурге планиру-
ется проведение четырех встреч: 
Бельгия — Россия (13 июня), Фин-
ляндия — Россия (17 июня), Фин-
ляндия — Бельгия (22 июня), а 
также один матч 1/8 финала (3 
июля).

Кроме того, УЕФА утвердил 
календарь группового этапа 
Лиги наций. Отмечается, что в 
окнах для встреч сборных отны-
не будет проводиться по три мат-
ча, а не по два, как ранее.

Национальная команда Рос-
сии проведет первый поединок в 
группе дома против Сербии в пе-
риод с 3 по 5 сентября. Далее фут-
болисты Станислава Черчесова 
отправятся в гости к Венгрии 
(6—8 сентября). 10—11 октября 
наши примут турок, 13—14 октя-
бря проведут ответную игру с 
венграми, 14—15 ноября нанесут 
визит в Турцию, а 17—18 ноября 
завершат групповую стадию в 
Сербии.

Тем временем футбольный 
клуб «Ростов» опубликовал за-
явление по ситуации с заражени-
ем шести игроков коронавиру-
сом. Ростовчане подтвердили эту 
информацию и объявили, что ко-
манда уходит на двухнедельный 
карантин. Это означает, что мат-
чи дончан против «Сочи» и «Ар-
сенала» не состоятся.  

Впервые все матчи 1/4 финала, 
полуфинала и финал Лиги чемпио-
нов пройдут в одном городе.

А К Ц Е Н Т

Оставшиеся матчи плей-офф Лиги 
чемпионов пройдут с 12 по 23 августа. 
Четвертьфиналы и полуфиналы будут 
состоять из одной встречи
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ПЕРСОНА Не стало замечательного художника Энгеля Насибулина

Энгель улетел
Юрий Лепский 

Э
нгель Насибулин — 
график. Жил в Пе-
тровском — непода-
леку от имения пра-
щуров Пушкина. Он 
рисовал свои заме-
чательные миниатю-
ры пером. Обычным 
школьным пером 

для чернил. Давным-давно он 
накупил этих перьев множест-
во, хватило по сей день. Только 
Энгель работает не чернилами, 
а тушью. Потом, когда абрис со-
здан, он раскрашивает рисунок 
акварелью. Получаются изящ-
ные и точные миниатюры. Смо-
тришь на них и думаешь, что 
сделаны они нежнейшими тон-
кими пальчиками. На самом 
деле руки у Энгеля грубые, ра-
бочие, пальцы кривые и узли-
стые, как корни дерева. Это он 
их такими сделал. Работа пером 
требует невероятной точности: 
неточную линию не сотрешь и 

не переделаешь. Ошибся — начи-
най работу заново. Оттого паль-
цы должны быть очень трениро-
ванными, чувствовать микрон. 
Он тренировал их так. Купил 
грушу резиновую и бесконечно 
сжимал и разжимал кулак с гру-
шей в пальцах.

Он родился в Башкирии, дед 
у него был муллой, но сам Эн-
гель воспитывался и учился в 
семьях русских переселенцев. 
Оттого русский язык считает 
родным и владеет им замеча-
тельно. И первое, что прочитал 
сам, — сказки Пушкина.

Ходил он в русскую школу за 
несколько километров от своей 
деревни. Вставал затемно, воз-
вращался домой тоже в сумер-
ках. Идти одному в темноте по 
степной дороге мальчишке 
было боязно, и Энгель читал 
вслух «Буря мглою небо кро-
ет...» Со страхом справляться 
помогало.

В школе считали, что Энгель 
означает ангел. Да и Семен Сте-
панович Гейченко — легендар-
ный директор Пушкинского за-
поведника — тоже звал его Анге-
лом. Но он признался мне, что 

«энгель» с башкирского означа-
ет что-то вроде «хватит», «доста-
точно». Он был третьим ребен-
ком в семье, и четвертого роди-
тели уже не прокормили бы. А 
так — конечно, Ангел. Повадки у 
него тихие и осторожные. Одна-
ко внутри этой мягкой подушки 
с крылышками — кирпич. Он, на-
пример, в Академии художеств 
лекций по истории партии и по 
прочей подобной лабуде не посе-
щал. Руководство даже пыталось 
его отчислить. А вот старшекур-
сники уважали: видели, что глав-
ное для Энгеля — это профессия, 
перо, тушь и акварель.

Однажды приятель Гейченко 
привез Энгеля в Михайловское и 
притащил в гости к Семену Сте-
пановичу. Сели за стол, стали 
обедать. А Энгель от волнения 
есть не может, кусок в горло не 
лезет. Достал он блокнотик и 
стал рисовать тех, кто за столом 
сидел. Когда застолье кончилось, 
он показал, что получилось. Гей-
ченко увидал его художества и — 

всё! Насибулин понравился ему 
мгновенно. Наверное, в этот мо-
мент и решена была его судьба. 
Во всяком случае с тех пор с Гей-
ченко они подружились. А фан-
тазии его все больше и больше 
стал занимать Александр Серге-
евич. Являлся он ему озорным, 
веселым, с деревенскими ба-
рышнями и в одиночестве. По-
степенно Пушкин стал понятен 
Энгелю по-человечески, иногда 
ему казалось, что они давно зна-
комы и даже дружны.

Работы Насибулина я знаю 
давно уже, но вот лично знако-
мы мы не были. Познакомил нас 
нынешний директор Пушкин-
ского заповедника Георгий Ва-
силевич. Я удостоился неболь-
шой изящной миниатюры с изо-
бражением Пушкина и несколь-
ких бокалов замечательного 
итальянского вина, которое Эн-
гель, как и я, любил.

В последний раз мы виделись 
в поселке Пушкинские Горы. 
Энгель пригласил нас с сыном 
на ужин, к себе в Петровское. Я 
пообещал приехать, да так и не 
приехал, «замотался». Ну и ду-
рак… 

Энгель в своей мастерской.

А К Ц Е Н Т

Пушкин стал понятен Энгелю 
по-человечески, иногда ему казалось, 
что они давно знакомы и даже дружны

Москва +19...+30, малооблачно

Санкт-Петербург +19...+31, солнечно

Анадырь +10...+20, облачно

Архангельск +7...+23, солнечно

Астрахань +20...+34, облачно

Благовещенск  +10...+21, облачно

Владивосток +13...+18, солнечно

Волгоград +18...+33, облачно

Воронеж +15...+29, гроза

Екатеринбург +10...+17, солнечно

Иркутск +8...+25, солнечно

Казань +13...+21, солнечно

Калининград +15...+26, гроза

Краснодар +18...+29, гроза

Магнитогорск +12...+23, солнечно

Мурманск +9...+24, дождь

Нижний Новгород +16...+25, солнечно

Новосибирск +13...+22, дождь

Омск +12...+16, дождь

Орел +17...+28, гроза

Оренбург +17...+27, солнечно

Пермь +5...+17, солнечно

Ростов-на-Дону +20...+29, облачно

Севастополь +20...+28, дождь

Симферополь +20...+28, дождь

Сочи +20...+29, солнечно

Тамбов +17...+28, гроза

Тюмень +7...+17, дождь 

Уфа +9...+21, солнечно

Хабаровск +10...+16, облачно

Челябинск +10...+20, облачно

Чита +9...+24, облачно

Элиста +20...+34, облачно

Южно-Сахалинск +8...+14, дождь

Якутск +13...+27, облачно

Ярославль +17...+24, дождь

За его окном великолепная панорама Пушкинских гор.Он подарил мне маленький портрет Пушкина.
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ПЯТНИЦА
На улице малооблачно. 
Местами пройдут не-
большие грозовые до-
жди.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. Возможен 
дождь с грозой.

СУББОТА
Синоптики обещают пе-
ременчивую погоду, 
грозовые ливни.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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